

俳句とはどんなものか

高浜虚子

青空文庫

この小講義は雑誌ホトトギス紙上（大正二年五月号以下）に「六ヶ月間俳句講義」として連載したものであります。一篇の主旨が俳句とはどんなものか、ということの説明するにあるのでありますから、今一冊子にまとめるに当たって、その通りに標題を改めました。

緒言

近頃初めて俳句を作ろうと思うのだがどういうふうに作ったらよからうか、とか、これから俳句に指を染めてみたいと思うのだがどんなふうに学んだらよいのか、とか、その他これに類した質問を受けることが多うございます。ことに、ずっと程度を低くした小学生に教えるくらい程度の俳話をしてもらいたいというような注文をなさる方があります。この俳句講義は今度それらの要求に応ぜんがために思い立ったものであります。

第一章 総論

この事ではまだ俳句というものを少しも知らぬ人のために、概念だけを与えるのを目的としておぼえます。元来この講義は初心の人に俳句の概念を与えるのを目的とするものではありませんが、この総論においてはさらにそれを小規模にして、手つとり早く、俳句というものに多少の親しみをつけるだけのことを目的とします。それゆえ同じく初心といううちでも一、二冊俳書を読んだことが

あるとか、二、三句作ってみたことがあるとかいう人にはあまりわかりきったお話になるかもしれないのであります。それらの人は第二章から読んで下さってよいのであります。

それゆえこの一章を読んでから、今まではまったく没交渉であった俳句というものにどこやら一つの暖かみを覚えるようになってたとお感じになるならば、それだけでもう十分この章の目的は達せられたことになるのであります。いよいよ諸君が俳句を作られるための手引としては第二章以下にのべることにいたします。

さて俳句（発句）というものはどんなものでしょう。

それについて私はまず自分がまったく俳句というものを知らなかった幼い時の記憶を呼び起さなければなりません。私の父や母

は好んで三十一文字を並べておりました。父の写本には歌の本が多うございました。来生以前から耳に慣らされていた謡曲の中にも歌はたくさん織りこまれていました。母が私にして聞かすお伽とぎばなしの中にも歌はよく引合にできました。そのうちには七つ八つの子供が歌を読み合つて問答するような話もありました。

それは一人の子供が日暮になつてほかの子供を誘いに行くとき、もうその戸が締まつていて開かない。そこで「とんとんと叩たたく妻戸を開けもせず……」という歌を読んでなじると、中の子供はまた「……母の添乳そえちちに……」どうかこうとかいう歌を読んで返報をするというような話でありました。

そんなわけで和歌は生まれ落ちてから私にとって親しいもので

ありましたが、発句については十三、四ごろまでただ一言の話を聞いたこともありませんでした。初めて聞いた俳人の名は加賀かの千代ちよという名前でその句は、

朝顔に釣瓶取られて貰ひ水

という句でありました。これも母から聞いたかと記憶しています。母はこの句を優しい句だといって激賞したように覚えています。そのち近所の友人のうちで私が歌を作ろうという友人は発句を作ろうと主張しました。その時友人のお母さんも発句を作るといって思案するような顔をしていられましたが、やがてこう

いう句を示されました。

朝顔の蕾は坊のチンチ哉

この句を聞かされた時私は馬鹿にされたような気持ちがして、その友人のお母さんの不真面目なのが癪しやくにさわりました。と同時に、「いくら発句は品の悪いものでもまさかそんなものではあるまい」とその句を軽蔑けいべつしました。それからまた二、三年たつて他のある友人のうちで其角きかくという俳諧師はいかいの名前を聞かされたことがありました。その人から、

我ものと思へば軽し傘の雪 其角

というのが名句だとして紹介され、私もまた興味ある句としてそれを受け取ったことを記憶しています。

もしその頃の私に向かって、俳句とはどんなものか、というような疑問を提出する人がありましたら私は何と答えましたでしょう。

俳句とは、朝顔に釣瓶取られて貰ひ水、我ものと思へば軽し傘の雪というようなものであります。(1)

とそう答えるよりほかにしかたがなかつたらうと思います。また俳人はと問われましたら、

加賀の千代、其角の二人（2）

と答える以外に何の知識も持たなかったであろうと思います。が、もしその質問者が俳句は何字あればよろしいのですか、と聞いたら私は何と答えましたでしょう。かの近所の友人や友人のお母さんと初めて俳句というものを作ったときにも、私は指を折って十七字にすることだけは忘れなかつたのですから、私は即座に、

十七字です。（3）

と答えるであろうと思います。

以上の答えのうち、（1）も（2）も不完全な答えであります。が（3）だけは俳句の存在する限り動かすことのできない明確な正当な答えであります。

一 俳句は十七字の文学であります

私は十七、八歳のころはじめて俳句というものを学んでみる気になったのであります。それはほかでもありません、一に子規しき居士こじの刺激を受けたがためであります。が、そのときですらなお和歌と俳句とを較くらべますと堂上どうじょう人と町人げびのような区別があつて和歌は優にやさしきもの、俳句は下卑げびた賤いやしきものとそう考えておりました。それで俳句を学ぶというのも別に俳句を尊敬するというではなく、私の想像する新文学——そのころの新文学というと申すまでもなく尾崎おさき紅葉こうよう、幸田露伴こうだろはんの崛起くつきした時代で、二

氏を始め美^{びみ}妙^{よう}、鷗^{おう}外^{がい}、村上浪^{なみ}六^ろ等^くの文学をいうのであります——に追随するためにはまず西鶴を学ぶ必要があり、西鶴を学ぶためにはぜひとも俳句を学んでおく必要があるという説に従ったのに過ぎないのであります。

が、その後子規居士から若干の俳書を借りて読んでみたり、俳句の歴史を聞き齧^{かじ}つたりしてみますと、俳句とはどんなものか、という質問に対する私の答えは少しずつ変化を起こしてこねばならぬことになったのであります。すなわち俳句というものは、朝顔に釣瓶取られて、という句や、我ものと思へば軽し、というような句のほかになおいろいろの句のあることを明らかにしたのであります。まずその一例を挙げてみますと、

鶏の声も聞こゆる山桜 凡兆

湖の水まさりけり五月雨さつきあめ 去来

荒海や佐渡に横たう天の川 芭蕉

舟人にぬかれて乗りし時雨かな 尚白

こんなような句に逢ほうちやく着やくしたのであります。そうしてこれらは「釣瓶取られて」の句や「我ものと」の句などとくらべて大變趣の違ふことをその時分の幼い心にも了解することができたのであります。

けれどもそれは決してこれらの句に感心したというのではあり

ませんでした。その時分の心持を振り返ってみますと、俳句とはこんなものだとあらかた決めてかかっていたものが、たちまちまた壊れてしまつて、ちよつと捕まえ所がなくなつた、というような頼りない心持であつたように記憶します。

それは何故かと申しますと、「釣瓶取られて貰ひ水」というような句はよく人情が写してあります。人情と申しましても婦女子にもよく判るわかような優し味が現れているのであります。朝起きてみると一夜の間に朝顔の蔓つるが延びて釣瓶に巻きついておつた、それを離させるのも可哀相だからそのままにしておいて自分の隣の家で貰ひ水をする、こういううちに朝顔を愛あい憐れんする心持が強く読者の心に響きます。その点が当時この句を天下に有名ならし

めたゆえんで、その感傷的などころには極めて強い色が現れてお
 ります。次にまた「我ものと」の句は人情本の中に引用されたり
 端唄はうたに読みこまれたりしたがために特に有名になったのでしよう
 が、かく人情本に引用されたり端唄に読みこまれたりするという
 のが畢ひつきよう 竟この句の性質によるので、やはり婦女子にも判る、
 優しみのある人情的などころがその生命になつておるのでありま
 す。——其角の原句は、「我雪と思へば軽し傘の上」というので
 すがそれを後人がかく改作したのであります。改作された句の方
 が一層通俗的になつています。

ところがそれらの句を見て、俳句とは大方こんなものだ、と見
 当をつけていたものが、前掲の凡ほんちよう 兆以下の句のごとくに接す

るとちよつとめんく面喰らわざるを得なかつたのであります。何故かというとそれらの句には少しも人情的なところがありません。心をそそるような優し味というものは少しも見出みいだすことができなかったのであります。先代のここんていいますけ古今亭今輔といつた落語家は高座にあつて「我もの」の端唄を唄う前に、いつも「我ものと思えば軽し傘の雪」と二度ばかり口吟してみても、「どうも俳諧師は優しいまいことを言ったものでげす」と感服するのが常でありましたが、そういうような優し味を前掲の四句の中からは少しも見出すことができなかつたのであります。

そこで俳句とはどんなものか、という質問に対して、にわかにな「釣瓶取られて」とか「我もの」とかという句を例証に出してこ

んなものですと答えることができなくなつたのであります。

前に挙げた、「俳句は十七字の文学なり」という一項だけは動かすことのできぬ的確な答えでありましたが、しかもそれはただ形式についての答えに過ぎなかつたのであります。ここにさらに提出した俳句とはどんなものか、という質問に対してはその内容についての答えを要望せねばなりません。

「釣瓶取られて」の句や「我ものと」の句などからは

俳句は優しい人情を歌うものです。(4)

とただちに答え得たかもしれませんが、それが独りこの二句から得た感じだけをもつて答えることができなことになる、さらにこれらの句——一例として挙げた前掲の四句——についていま

少しく内容を吟味してかからねばならぬことになったのであります。

が、その内容を吟味にかかる前に、私は前に俳人はと問われた場合、加賀の千代、其角の二人ほか答えることができなかつたのであります。今は、少なくとも、凡兆、去来、芭蕉、尚しょうはく白等の名前を挙げ得るのであります。すなわち、

俳人には加賀の千代、其角、凡兆、去来、芭蕉、尚白等があります。(5)

と答え得るようになったのであります。なおこのついでに私は一歩を進めてこういうことを申し上げておきたいと思ひます。

(5) のようにただ俳人の名前を並べただけでは誰が古くて誰が

新しいのか、誰がえらくて誰がえらくないのかそれが判らないの
 であります。その実この中で一番偉いのは芭蕉でありまして、

芭蕉は真宗でいえば親しんらんしょうにん鸞聖人、日蓮宗でいえば日蓮上人

(6)

といったように俳句界のお祖師様として尊崇されているところの
 人で、また実際今日の俳句というものは芭蕉の力で作り上げられ
 たといつてもよいのであります。前掲の其角、凡兆、去来、尚白
 の四人は芭蕉の主な弟子で芭蕉とともにいずれも元げんろく禄時代、す
 なわち今からいうと二百余年前の人であつたのであります。独
 り加賀の千代だけはずっと後世で今から百年あまり前の人であり
 ます。芭蕉時代にあつては右の四人の弟子のほかはまだたくさん

の立派な弟子がおり、その後になつても加賀の千代より少し遅れてまだ立派な俳人がたくさんおるのでありますが、それらの人名をここに臚列ろれつしたところで混雑をまねくばかりでありますから、それらは一切後になつて項を改めてお話することにはいたしません。なお右のうち加賀の千代は女の俳人であつたということと前言ったような人情的の句を作つたということのために、一時世間に喧けん伝でんせられたのでありますが、世間には私同様、もつとも通俗的な千代の句によつて初めて俳句というものに接した人も少なくなかろうと思います。

そこで余事はさておきここにはまずこういう断案だけを下しておきましょう。

二 俳句とは芭蕉によつて作り上げられた文学であります

さていよいよ俳句の内容の吟味に取りかかつてみようと思ひます。

内容の吟味などというが大分難しいようですが、平たくいえば、俳句にはどんなことが読まれているか、また俳句とはどんなことを読んだらいいものなのかというぐらいのことにすぎないのであります。以上の(一)と(二)とによつて俳句は「芭蕉という二百年前の人によつて作り上げられた」、「十七字の文学である」ということだけは判りましたが、さてどんなことを読んだらいい

かが判りません。それを前掲の四句から吟味してみようというのであります。

「釣瓶取られて」の句や、「我ものと」の句やは俳句というものをまったく知らない人に話してもすぐ面白味が判りますが、前掲の四句になると多少俳句というものに慣らされた人でないと容易に判らないのであります。独り面白味が判らぬばかりでなく、全体何を言ったのかということさえ判らないかも知れないのであります。現に初めて俳句を学び始めた時分の私はまったくその状態にあつたのであります。そこで今日の私はその時分の私に説明して聞かすようなつもりで、まず句の意味から解釈してかかろうと思ひます。

鶏の声も聞こゆる山桜 凡兆

この句は人里遠い山に花見に行った時の句でありまして——山桜という山桜のある種類の名前だと解釈する人があるかも知れませぬが、俳句で山桜と言いますと、たいがい山にある桜ということになります。——句意はその淋^{さび}しい人里離れた山に行つて花見をしていると、この辺には人家がないと考えていたにかかわらず鶏の声が聞こえる、さてはどこかに人家があるとみえるというのであります。

次に

湖の水まさりけり五月雨 去来

この句は五月雨が小止みおやもなく降り続くので、ある日琵琶湖びわこに行
つてみると、あの周囲七十余里といわれておる海に等しい琵琶湖
でさえ水みず嵩かさが増しておるといっているのであります。

次に

荒海や佐渡に横たう天の川 芭蕉

北海は荒海であります、ある年の秋芭蕉はその荒海のほとり

のある町におりました。夜になって大空を見渡しますと、その晴れ渡った秋の空に天の川がかかって遠く沖にある佐渡が島の方に流れております。そこをとって芭蕉はこの句にしたのであります。

次に

舟人にぬかれて乗りし時雨かな 尚白

どここということは別に明白ではありませんが、仮に近江おうみの矢走やばせの渡わたしとでもしましょうか。どこか降りそうな空合でもありましたが、また明るくなって持ちなおすらしい模様でありました。船頭に聞いてみますと、「なあに大丈夫だ。」とか何とか平気で答えます。

それならばということ、で渡舟に乗って湖の半辺まで漕ぎ出しますと俄かにまた空模様が変わってざあと時雨が降ってきた。こんなことならこの渡は渡らずに少々遠くとも瀬田廻りをするのであったのに。船頭にだまされてつい船に乗ってしまった、とこういう意味であります。

さてかく解釈してみますと、それで各々の句の意味だけは無造作に判ったことになりましたが、初めて俳句に接したものにあっては同時に一つの大きな疑問が起こらなければなりません。というのは、たとえば第一の句についていうと、「鶏の声も聞こゆる」という十二字と「山桜」という下の五字との間に何の連絡もないのにかかわらず、前解のごとく、「山に行つて花見をしている」

とか、「この辺には人家がないと考えていたにかかわらず」とか、「さてはどこかに人家があるとみえる」とかいうような解釈を産み出し得るということは不可思議のこととしなければなりません。他の三句にあつても同様であります。

が、しかし少し俳句に慣れてくると、かくの如きはむしろ俳句としては普通のことであつて、それをわざわざ怪しむのがかえつて不思議なくらいに思われるようになります。すなわち、第一句の場合にあつても「山桜」という文字が与える概念と、「鶏の声も聞こゆる」という言葉が与える概念とが結びついて、その間に行けるだけの多くの連想を生んで前解のごとき意味を人に伝え得ることになるのであります。もしこれが俳句でなくてただの文章

の一節であつたならば、「……鶏の声も聞こゆる山桜……」と読んで行つた場合に、全体それは何を表わしたのか、主格もなく、目的格もなく、何がどうして鶏の声も聞こゆるというのか、また山桜がどうしたというのか皆目不可解の文字としなければならぬのであります。

そこでこういうことを了解しておかなければなりません。

俳句を解釈する場合には、散文の一節をみるのとは違つた用意を必要とします。(7)

すなわち、散文であるとなるべく文字を十分に使用して意味連絡をはかるようになっておりますが、俳句の場合に合つてはできないだけ簡潔な文字が使用されて、多くの意味は連想に待つように

なっております。

この俳句の叙法につきましては別にお話しする考えでありますから、ここにはこれだけで端折りまして、さて、解釈し来った四句のごとき全体何を表しているといったらいいのでしょうか、すなわちこれらの句の面白味はどういう所に存しているのでしょうか、俳句内容の吟味ということがこの一節の本来の目的であつたのですから、ただちにそこに踏みこんでゆこうと思いません。

これらの句は「釣瓶取られて」や「我ものと」の句のように人情をうたつたものではなく、景色もしくは事実を描いた句といつてよかろうかと思えます。もつとも厳密に言えばこれらの句のうちにも情はあります。また「釣瓶取られて」等の句のうちにも景

はあります。がその重きをなしている点が違っていると思います。 「釣瓶取られて」等の句はその釣瓶取られて貰ひ水、といったようなどころに女子供をあつと感ぜしめる力強い情の現れがありますが、これらの句にはそれがありません。余情としては閑寂な境地を愛好する心持だとか、大景に憧憬する心持だとか、もしくは洒しやだつ脱な心持だとかいったようなものが現れていると言えは言えないことはありませんが、しかしそれは句の陰に潜んだまったくの余情であつて、句の表面にあつてはいずれもただある事実を描写したというに過ぎないのであります。そこでこれらの句が表わしている光景や事実の上に何の興味をもたない人は、「なんだつまらない」と言つてしまふかもしれないし、またそれらの事

実の上には興味を持ち得る人であっても、もともと「釣瓶取られて」等の句にて味わい得たところのものをこれらの句の上にも待ち設けていた人々にあつては一応失望せずにはいられないのであります。私が前に、当時ちよつと捕まえどころがなくなつたように感じたと言つたのはすなわち個々の事で、これらの中に人情味を見出みいだそうとして見出すことができず、さりとしてまた叙景叙事の味を発見しようとするには心の用意が足りなかつたのであります。が、しかしいつたん気付いてみますと、たちまち夜が明けたような心持ちで、「そうか俳句というものはこんなものであつたのか」と初めて宝庫の鍵かぎを手にしたような快味を感ずるのであります。もつとも俳句の中には例の「釣瓶取られて」のような人情味

の勝った句もあります。その他なお種々雑多の種類のものを含
 してありますから、独りこれらの句を解することによつてまた直
 ちに俳句全部を了解したものは言えません。しかしかの「釣瓶
 取られて」の句をもつて俳句の全ぜんぼう貌だとしたのに比べたらばだ
 いぶ広くなつております。そうして前にも申した通り芭蕉はこの
 道のお祖師様である。そのお祖師様やお祖師様をいじょう囿繞している
 大智識達の作つたこれらの句は、たしかに俳句の大道を指示した
 ものとしてみる事ができるのであります。そこでこういう結論
 に到着します。

三 俳句とは主として景色を叙する文学であります

なおまた前に挙げたすべての句には、春夏秋冬四季のうちこのれかが必ず詠みこまれています。「朝顔」は秋、「雪」は冬、「桜」は春、「五月雨」は夏、「天の川」は秋、「時雨」は冬であります。

これら「内のものをすべて「季のもの」と言います。すなわち俳句はぜひこれらの季のものを詠みこまねばならぬことになっているのであります。そのことは俳句の一大事であつてぜひ詳論せねばならぬことです。ですからこれも一項を設けて論ずることとして、ここにはただこういう結論だけを与えておこうと思ひます。

四 俳句には必ず季のものを詠みこみます

次にまた俳句には切字きれじというものがあります。前に挙げた句についていいますと、

朝顔に釣瓶取られて貰ひ水（切字無し）

我ものと思へば軽し傘の雪

鶏の声も聞こゆる山桜

湖の水まさりけり五月雨

荒海や佐渡に横たう天の川

舟人にぬかれて乗りし時雨かな

右の太字が切字であります。これらの切字は多くの場合俳句になくはならぬものになっています。これも別に一項をおいて論じますから、ここにはただ結論だけを与えておきます。

五 俳句には多くの場合切字を必要とします

私はこの総論を終るにのぞみまして、前段に申しました一言をぜひとも取り消しておかなければならないと思います。それは和歌と俳句とを比較して、和歌は堂上人のごとく優にやさしきもの、俳句は町人のごとく下卑げびて賤いやしきもの、とそういう感じを抱いて

おつたといった言葉であります。初めしばらくの間はその考えを拭ぬぐい去ることができませんでした。やがて芭蕉等の句に親しみがふえてくるに従つて私は決して俳句を下卑たものとは考えることができなくなりました。三十一文字に比べて十七字を品格の無い詩形であるように感ずることは伝統的な皮相の見解にすぎません。文学の価値はそんな皮相をもつて容易に判断のできるものはありません。

俳句が文学の一種類として立派なものであることは、少し俳句を研究してみれば何人にも判ることでもあります。(8)

第二章 季題

前章では俳句というものの大体の概念を与えるのを目的としましたからごく大ざっぱなお話をいたしました。本章からはいまま少しこまごまとしたお話に立ち入ってみようと思えます。

「ああ暑い」「ああ寒い」とは誰もよく申すことであります。

「おはよう」とか「御機嫌よう」とかいう言葉の次に出るのは、

「お暑うございます」「お寒うございます」という挨拶あいさつでございます。

います。手紙に書く文句の初めにもいわゆる時候の挨拶がきまっ

て連ねられます。

時候というものが我等日常生活の上にかに大きな関係を持っていて、その日その時の我等の気分を支配してゆく力のいかに強いものであるかということはこれによつても知られることでもあります。

俳句はこの時候というものにもつとも重きをおいた文学であります。(9)

こう言つたばかりではまだ何のことだかお判りになりますまい。いま少し詳しく説明すると、

俳句はこの時候の変化につれて起つてくるいろいろの現象を諷うたう文学であります。(10)

時候が春、夏、秋、冬の四季に分かれていることは申すまでもありません。ここにその春が来るにつけて起つて来る現象の一例を申しますと、まず今まで肌を切るような北風ばかり吹いていたのが、いつの間にか暖かみを帯びた東風に変わります。この東風の吹くということはとりもなおさず時候の変化につれて起つて来た現象の一つであります。……天文上の現象

また春が来ますと、今までか涸れがれになったり氷が張りつめていたりした溝川の水などがいつの間にか氷も溶けてしまい少しづつ分量も増してきて、沈んでいた芥ゴミもぽかぽかと浮かびだしてくるような心持ちになります。

俳句ではこれを水温ぬるむと申します。水温むということも時候の

変化につれて起つてきた現象の一つであります。……地理上の現象

また春が来ますと、秋以来冬にかけては大方はせわしげに鳴く小鳥ばかりであった中にたまたま一つの悠長な鳴き声か交じるようになります。それは古えいにしへから歌人なども称美し来つたうぐいす鶯であります。この鶯の啼き始めるといふことも時候の変化につれて起つてきた現象の一つであります。……動物上の現象

また春が来ますと、今までは蕭条しょうじょうとして常磐木ときわぎのほかの木千草はことごとく枯れ果てたかと思われていた中に、その一つの枯木の枝頭に忽こつとして芬香ふんこうを吐くところの白いものを見出みいだします。それは梅の花であります。この梅の花の開くといふことも

時候の変化にともなつて起り来つた現象の一つであります。……

植物上の現象

また春が来ますと、大空にはいつの間にか紙鳶たこの揚がつているのが目につき同時に今まで打棄うちちやつてあつた野良の田畑にぼつぼつと百姓の姿を認めるようになります。それは百姓が彼岸になるといろいろの種を蒔まきますその準備のために畑を打ち返すのであります。俳句ではそれを畑打と申します。この畑打ということも時候の変化にともなつて起り来つた現象の一つであります。……

人事上の現象

秋の日の釣瓶落しということをよくいいます。それは日暮になつたかと思うとたちまち暮れてしまふだんだん日の短くなつてゆ

く秋の心持をいったものでありますが、それが冬に入りますとま
 すますつまつてきて五時でも打つともう灯をつけねば手元が暗く
 て仕事ができぬというようになってきます。がまた日の短い頂上
 の冬至を過ぎると今度は反対に少しずつ延びてきていよいよ春に
 はいったとなるとよほどもう日永ひながの心持がしてきます。一番日の
 永い頂上は申すまでもなく夏至げしであります。前申した秋の日の
 釣瓶つるべ落しというようにそのにわかには日の短くなつた心持が冬の頂
 上よりもかえつて秋において強いように、日永という感じも夏よ
 りもかえつて春において強いところがあります。それで俳句では
 その春の日の永くなつた心持を特に日永と呼んでおります。

——日永についてはもっと詳しく説明しないと言葉がたりませ

んが、今それをいふと混雑をきたしますから後に譲ります。(二)

この日永ということも時候の変化にともなつて起つた現象の一つであります。……天文、地理、動物、植物、人事などの分類に入らぬ現象

以上はほんの手近い一、二の例を引いたのに過ぎないのであります。以上はこれに似寄つたことはたくさんあります。以上のべた例から類推しても直ちに若干の題目を挙げ得るのであります。

試みにその題目を少し列挙してみましようか。

東風から類推し得るもの——春風、春雨、霞かすみ、朧おぼろづき、月など。

……天文上の現象

水温むから類推し得るもの——氷解、春の水、春の山、春の海

など。……地理上の現象

鶯から類推し得るもの——燕、雲雀、蝶、蜂など。……動物上の現象

梅の花から類推し得るもの——桜の花、椿の花、藤の花、躑躅つづじの花など。……植物上の現象

畑打から類推し得るもの——種蒔、接木、さし木など。……人事上の現象

日永より類推し得るもの——のどか、暖か、うららか、春の夜など。……天文、地理、動物、植物、人事などの分類に入らぬ現象

しかしこうならべたてましたところで、読者の中にはただちに

これらの題目を類推し得られる方と得られない方とがあることだろうと思います。その得られない方にあつてはなにゆえにそれらを類推し得るかをまず疑問とせられるでありましょう。

私はその疑問に答えるために小さい文字でもつて「天文上の現象」とか「地理上の現象」とかいう脚註きゃくちゆうを施しておいたのでございます。

およそ時候の変化にともなつて起つて来るあらゆる現象を便利のために分類してみますと、

天文に属するもの 蒼天そうてん、空間などに起こること。

地理に属するもの 地上に起こること。

動物に属するもの

植物に属するもの

人事に属するもの 人間の行為、人体などに関するもの。

時候に属するもの 以上五つの分類に入らぬもの。

とまずこの六つになります。これも何も六つに限ったというわけではなく、もっと細かく分類しようと思えばいくらにでも分類ができるのでありますが、これくらいにしておくのが比較的便宜なために、普通この六つに分類します。——このうち最後の「時候」というのは、時候を分類してさらに時候を得たことになって少しおかしいようではありませんが、つまり天文にも地理にも動物にも人事にも入れることのできなかつた残りものを、やはり時候という、その実前よりも範囲の狭い名の下に一分科としておくのであ

ります。——そうしてこの分類を土台として、たとえば東風と同じ天文に属するからというので春風、春雨、霞、朧月というふう

に類推してゆくのであります。

六 時候の変化によつて起こる現象を俳句にては季のもの

たは季題と呼びます

さらに進んで俳句と季題との関係を説きましょう。

まず第一に俳句以外の文学と季題との関係はどんなものであり

ましょうか、それをちよつと取り調べておく必要があるかと思

います。

俳句について季題に關係の深いのは和歌でありましょう。試みに和歌の類集というようなものを開けてみますとやはり俳句の類集と同じように春の部、夏の部、秋の部、冬の部などと四季の分類がしてあります。しかも俳句の類集とくらべてそこに顕著な二つの相違があることを忘れてはなりません。

その一つは句集には春の部、夏の部、秋の部、冬の部という四大別がしてありまして、そのほかにはたまに新年の部というのが春の部もしくは冬の部の隷属として設けてあるくらいのもので一切他の分類はありません。それが歌集になりますとなかなか四季の分類だけでは終わっておりません。仮りにその歌集が五冊あるものとしみますと、初めの二冊が四季の部で、あと二冊が恋の部で、

残り一冊が羈旅きりよの部、無常の部などの雑居というような始末であります。これはとりもなおさず和歌はある点まで四季すなわち時候と深い関係をもっているがしかし無関係でも成り立ち得るのみならず恋、羈旅、無常などという強く人情を刺激する性質のものにはさらに季のものを必要としないということを証明しているのであります。がそれが俳句になりますと四季の分類以外に出るものは一句もなく、たとい恋、羈旅、無常などを詠ずるとしましても必ずそれは季のものを詠みこむのであります。歌の方では卑近な百人一首から例をとってみますと、

秋の田の刈穂の庵の苫とまを荒み我衣手は露にぬれつゝ

春過ぎて夏来にけらし白妙の衣ほすてふあまのかぐやま

これらは太字が皆季のものでありますから四季の分類に入るべき和歌でありますが、

夜をこめてとり鶏のそらね空音ははかるとも世におおさか逢坂の関は許さじ
たま魂の緒よ絶えなば絶えねながらへば忍ぶることの弱りもぞす
る

などという恋歌は四季の分類に入れようとしても入れようがありません。ところが俳句になりますと、

紅梅や見ぬ恋つくる 玉たま簾すだれ

芭蕉

短夜や伽羅きやらの匂ひの胸ぶくれ

几董きとう

というような恋句のごときものでもちやんと太字のような季のものが読みこんであります。私は例によつて簡単に句意を説明して、この二つの恋句の上に季のものがどれだけの力をもっているかを調べてみることにいたしましょう。

芭蕉の句意はこうであります。ある邸やしきのうちの庭に紅梅が咲いていてそれが艶えんに美しい色を見せているが、その庭を隔てた向この対屋たいやには玉簾たますだれが下がっていてその中には人のいそうな心持が

する、果たしてどんな人がいるのかその中では見るよしもないが、なかなかそれがなつかしく慕わしい心持がするというのであります。

几董の句意はこうであります。恋し合っている仲の男女が、あ
る夏の夜——短夜というのは夏の夜のことであります。夏は事実
においてもつとも日が永いことは前条にのべましたが同時に夜は
もつとも短くつて、朝の四時頃にはもう白みかけます。それで俳
句では夏の夜のことを短夜といいます——逢つて、さて翌朝にな
つていざ別れようとする、昨夜相逢つた時のことに慕わしく懐
かしく嗅かいだ伽羅の香も今朝はかえつて心憂い種となる、とい
うのであります。

前の二首の恋歌は恋についての感情を直叙しているばかりで何の事実をも叙してはおりませんが、この二つの恋句は感情を言い表わすと同時に事実を叙しております。前句は、庭には紅梅が咲いて、その向こうには玉簾が下がっているという事実を叙し、後句は、それが夏の夜のきぬぎぬの朝であつて伽羅の匂いもしていることを叙しております。

この事実を叙しておるおらぬということが、前掲の和歌と俳句との大きな相違であります。と同時にその俳句の方の事実の大部分は紅梅とか短夜とかいう季のものがこれを占めていることに注意しなければなりません。

かく和歌には四季の部に属さない恋の部というものが別にある

が俳句にはそれがない。(12)

たとい恋句というようなものがあるにしてもそれも必ず季のものが読みこまれていて四季の分類中に包括されてしまっているといふことは、この二つの文学を比較する上において顕著な相違の一つであります。

いま一つ顕著な相違があります。それはほかでもありません。

和歌の方は月とか雪とか花とかいういわゆる季のもののうちでも重大なものだけは無暗むやみに精細に分類されて、たとえば高嶺の花とか水辺の花とか離落の花とかが並べたてられておりますが、少し珍しい季のもの——そのめずらしいというのも和歌からみて珍しいのであります、俳句からいったら少しも珍しくないものであり

ますが——になりますとまことに寥々りようりようとして数えるほどのものしかありません。たとえば、

春雷、雪解、別れ霜。……天文に属する季のものⅡ天文上の現象というのと同じ意味（以下これに準ず）

春氷、春の潮、山笑ふ。……地理に属する季のもの

鳥の巢、蚕、蜩。……動物に属する季のもの

辛夷、蘩はこべら、落の臺。……植物に属する季のもの

初午、蓬餅、出代。……人事に属する季のもの

二月、三月尽、夜半の春。……時候に属する季のもの

などの題をあげてそれらの題を探してみたら、それは決してたくさんはないだろうと思います。仮りに※の歌つかまつ仕れとありければ「

などという前置でもおいてまったくのもの好きから冗談半分につつたもののように取り扱われるであらうと思います。

ところが俳句になると以上のごときものはいずれも極めて普通の季題でありまして、時候の変化にともなつて我等の眼の前に起こりくる一切の現象——すなわち季題——は何物をもとつて材料とせねば止まぬという傾向を持っているのであります。(13)

ことにその傾向は今日の俳句において盛んになつてきているのであります。(14)

ただしこれをもつて私は和歌を抑えて俳句を揚げようというのではありません。和歌にあつてはむしろ季題などに重大な意味をおかない点において別個の長所を持っているのであります。ただ

和歌のそういう性質と照らし合わせて、我が俳句が季題ということに特別の深い関係をもっているものであるということ、を明らかにするのが私の目的であつたのであります。

なお私は進んで和歌以外の文学と季題との関係をしらべてみて、いよいよ季題に重大な関係を持つ文学は俳句のみという断定を下さなければならぬのであります。それは煩わしいから略します。そうしてただ一言、和歌以外の文学は和歌ほども季題に重きをおいていないということだけを断言しておきます。漢詩の一部を除くのほか都々逸、どどいつはうた端唄、せんりゆう川柳はもとよりのこと、長詩とか小説とかいうものに至るまでそれは季題などとは没交渉といつてもさしつかえないのであります。

他の文学との比較はこれくらいにしておきまして、さて季題なるものが実際いかなる形の下に俳句に読みこまれているかということ、実例について検^{しら}べていってみようと思います。

まず天文の部から始めます。なお混雑を来さぬため前に掲げた季題に相当する句を選び出します。

東風吹くと語りもぞ行く主と従者

太^{たい}祇^ぎ

句意は、一人の主人が一人の従者を連れて春の初めに表を歩いておりますと、今までの北風と違った柔らか味のある風が吹いて

きます。その時、

「もう東風が吹くね。」

「さようでございます。もうこのあんばいではすぐ暖かになります。」

などと話しながら歩いているというのであります。

主と従者とが何事をか話しながら歩いているというだけでは、

「なんだそれっきりのことか。」と大方の人は相手にしません。

実際主従が二人話しながら表を歩いているというだけでは格別これという興味もありません。がそれがいったん、東風の吹くということを話題としていることが判るとそこにわかにか一つの興味が生じます。というのはその話題が判ったということの興味ばかり

りでなく、その言葉から実際東風が主従の顔を吹いているという春さきの郊外（もしくはは街上）の光景が想像されて、単に主従が話しながら行くという無味な事実の上に大きな興味を加えるからであります。すなわちこの句では季題が話題として無造作に使用されているようであつてその実季の十分な働きをなしているのです。

西の京にばけもの栖すみて久しく荒れはて

たる家ありけりいまそのさたなくて

春雨や人住て煙壁を洩る 蕪村ぶそん

この句意は前置がありますから説明をしなくつても判るでしょ

うけれども例によつて簡単に申します。京都の西部のとある家は化物屋敷だという評判で久しく人も住まず荒れ果てるままにしてあつたが、今はそういう噂もなくなつた、というのが前置で、句の方はその化物屋敷といわれた家はもう人が住んでいて飯を炊いたり物を煮たりする煙が壁の透間から外に洩もれているところいうのであります。もつともこれだけでは「春雨や」という初五字の説明はまだしません。が、仮りにその初五字がないものとしてみましても、長い前置があるためにすでに一個の興味ある面白い事実を想像することができません。かといつてまたその初五字がない方がいいかとなるとそれは決してそうだとは申されません。

初五字はごらんの通り「春雨や」となつています。その春雨や

の興味を説明する前に私は試みにこれを「夕立や」「秋雨や」

「時雨るゝや」という他の文字におきかえてみようと思います。

つまり前述の光景をいつの時候の雨中の景としたのが一番面白いかということを吟味してみようと思うのであります。

まず夏の夕に降る夕立としてみますと、その篠突くしのような強烈な勢い、あとはすぐ晴れるというような軽快な心持が主として人の心を支配しますから、もとの家に妖怪ようかいが住んでいたというような陰気な感じは鈍ってしまします。

次に秋雨になりますと、蕭条しょうじょうとして降る秋の淋しささびが主に

なりますからその陰気な感じは十分にありますが、同時にその壁を洩る煙までが何だか陰気臭くなってしまつて、現在住まつてい

るといふ人もやはり妖怪ではないかというような疑いさえ生じます。

次に時雨になりますと、やはり陰気な心持はないことはありませんが、それよりもからびた趣が主になりますからその煙さえも何だかかれがれの煙で、家も妖怪もすべて油気の抜けた寂滅に近いもののような感じがします。

さて最後に春雨はどうでありましょうか。春雨は他の氣候の雨にくらべて一番濃のうえん艶な感じのするものでありますが、同時に濃艶な妖怪味を有しております。そこでこの句の説明に移りますが、かくかくいう噂のあつて荒れ果てた家であつたが今はもう人が住んで炊煙が壁を洩れている、その炊煙はいかにも中に住まってい

る人の生活そのものを語るように平和な豊かな心持をして外に洩
れている、降っている雨も春の雨で、草木さえもその力で養つて
ゆかれるというような親しみのある優しいある雨である、その
雨その煙がまた互いに生あるもののごとく睦^{むつ}みあっている、とこ
ういうのが正面の解釈でありまして、その点から申しますと夕立
以下の他の三季の雨よりも春の雨が最もその過去の尊^{とん}に頓^{じやく}着
なく今この家に住まっている人の無事な平和を表わすのに適当し
ているといつてよろしいのであります。がしかしそれだけになり
ますと西の京に云々^{うんぬん}という過去の事実の響きがあまり薄くなり
まして、一方に現在の情景をよく尽くすかわりせつかく長い前置
までおいていい表わそうとした妖怪味が十分の効果を収めぬこと

になります。私はただいまこう申しました。「その雨その煙がまた互いに生あるもののごとく睦み合っている」と。夕立であつても秋雨であつてもこの煙と雨とがたがい^{がい}に生あるもののように睦み合う心持はありません。それは春雨であつて初めて出てくる心持なのであります。濃艶な妖怪趣味というのはすなわちそのこととであります。

すなわちこの句は現在の平和な光景を表しておきながら同時に一つの艶^{つや}つ気のある妖怪趣味を描き出しているところが生命であります。そうしてそれはとりもなおさず「春雨」という季題の大きな働きであることを忘れてはなりません。

次に地理の部に移ります。

日は落ちて増か^{ます}とぞみゆる春の水　　几董

これは湖水なり沼なりもしくは大きな川なりの景色でありましょう、それは春の時候でありますからそこに湛^たえられている大水はすなわち春の水であります。夕暮日輪が西に落ちるころその春の水を見ているとだんだんその水は増してゆくような心持がするといふのであります。

なぜ増してゆくような心持がするのでしょうか。それは高かつた日の次第次第に低く落ちてゆくがために水の方が自然高くなるような心持もいくらかありましようが、それよりも日が落ちたた

めに光が弱くなりそのためにそういう錯覚を起こすということが主な原因でありましょう。

けれどもまたこういうことを注意しなければなりません。「増かどぞ見ゆる」というのは「増すように思えばそうも思える」という主観味の勝った言葉であります。そこがこの句の眼目でありまして、元来春の水はしゅんすい春水すいたく満四沢にみつというような潤沢な感じのするものであります。そこで「日は落ちて増かどぞ見ゆる」という十二字は春の水というものの特別の性質を言い表わすために用いられた文字と言つていいのであります。そういたしますところの句における春の水は前二句などよりもさらにいつそう重大な位置に立っております。

けさ春の水ともなし水の糟かす

召波しようは

この句意はある日の朝ちようずばち手水鉢たらいなり盥たらいなりそういうものを見ますと、春の水が張っているには張っているが、しかしそれは大変に薄いもので、手でもさわればすぐ消えてなくなりそうなので、春の水というほどのものではなく、むしろ水の糟かすとでもいうべきものだといふのであります。

この句も前句と同じく、春の水の特性を詠ずることを主にしたものでありますから、季のものとしての春水は句における重大な部分を占めているのであります。

季のもの用の用い方の説明はなお動物、植物、人事、時候から各二句宛ずつを取り出してそれに結論をつけて一段落とするはずであります。あまり長くなりますからそれは次章にゆずります。ただここに一言しておかねばならぬことは今回になってまた二、三の新しい俳人の名に親しくなったことでもあります。ここにひつくるめてその名をあげてみますとそれは、

几董、太祇、蕪村、召波の四人であります。(15)

この四人は今から百余年前の俳人でありまして、いずれも立派な俳人であります。前回に私はこの道のお祖師様たる芭蕉とその弟子四人の名前を挙げまして、それらの人は二百余年前の立派な俳人であると申しましたが、ここに挙げた四人は百余年前の立派

な俳人であります。このうちで年は太祇の方が少し上でありますが手腕から申しましたら蕪村の方を上位に推さなければなりません。几董、召波の二人は蕪村の高弟であります。

短い講義に、あまり季題の説明が長きに過ぎはしないかと危ぶまれるのでありますが、俳句とはどんなものかという質問に対し、俳句は季題を詠ずる文学なり。(16)

と答えても差し支えないくらいに思っておりますから、他のものはどれほど簡約にしても、この季題のことについては十分の弁を費やさねばなりません。ゆつくり心を落ち着けて御一読を願います。

前章において私は季題がどんなあんばいに俳句に用いられるか、すなわち季のものの用い方の説明を実際の句についていたしてま
 いて、天文と地理とを終ったのであります。この章において
 は動物から始めます。

うぐいす
 鶯の身を逆さかさ様に初音かな

其角

この作者其角の名は前にも出しました。

さてこの句意は、前章にのべた「春の水」の句や「春の氷」な
 どと同じように「鶯」という季のものを主題として詠じたもので
 あります。

前章にもちよつと説明しておいた通り、鶯という鳥はその前年

の秋から渡つて来ている——いわゆる渡り鳥であるところの——

類ほおじろ白ひよどりだとか鶇もだとか百舌ず鳥だとかいうような小鳥類とは全然感

じを異にした鳥で、春さきになつて初めてホーホケキョという他の小鳥などにみることでできない声をして、庭の樹などに来たところを見ると、いかにも春の心持を一人で了解しているように軽快に飛び回っています。そこをつかまえて其角はこの句を作つたもので、鶯は身を逆様にして初音を啼いたといったのであります。「初音」という言葉はよく鶯に関連して用いられる言葉であります。そのうちにはその鳥に対する待ち設けの心持が十分にありません。冬の寒さは誰も余り好ましくないので、その寒さが一日一

日とゆるみかけてくると、「もう春が近い。」「もうすぐ春だ。」と誰の心もその春のくることをまち設ける、その人々の心をさながら承知しているかのように鶯は真先きかけてホーホケキヨという声を洩もらすものでありますから、春を待つと同じ心をもつて、人々はこの鶯の啼声を待つのであります。のみならず啼声そのものも流麗な調子を備えている秋の小鳥のそれらとはだいぶ趣を異にしているので、単に春を待つという一般の待ち設けの上に、風流韻事に憂身をやつす人はさらにその初音を誰よりも先に争い聴こうとする好事ことうず的な競争をさえ生ずるようになったのであります。何もこれという用事もなくその日その日を徒衣徒食し恋をさえ遊戯視していた平安朝時代の堂上どうじょう人びとなどの中に好んで和歌にも

読みこまれるようになったのであります。和歌を父母として生まれた俳句にも自然この初音という文字が踏襲され賞しょうがん 翫がんの意味がそのうちに含まれていることも争われない事実であります。

初音というと鶯それ自身の初音のように解されますが、それは聴く人の側にとつての初音であります。私が今年初めて鶯の啼声を聴いたらそれが私にとつての初音であります。この句も其角がある年初めて鶯の初音を聴いた、その時鶯は尾を空そらさま様に足は枝を踏まえて身を逆様にして啼いたというのであります。

俳句は和歌を父母として生まれたのでやはり初音という言葉のうちに賞翫の意味が伝わっているということをただいま申しましたが、しかしそれと同時に俳句には和歌にみることでできなかつ

たある特色が加わってきています。たとえば和歌にあつては

浅みどり春立つ空に鶯の初音をまたぬ人はあらしな

というように、初音を聴いた時の心の喜びを主として表しておりませんが、

この其角の句にあつては、その喜びは客として——和歌ほどに重きをおかないで——その初音を啼く時の目に見た形の客観的描写を主としております。(17)

すなわちこの句を読んだ場合は画家が描いた身を逆様にして木にとまっている鶯の形を想像し得るまでにその形の方を主として

描いているのであります。この点は前章において、恋歌と恋句とを比較して恋歌は恋についての感情を直叙し、恋句は感情を表すと同時に事実を叙しているということを申し上げたその比較と同一の結論に到着するのであります。そうしてこれは大概な和歌と俳句とを比較した場合に必ず到着するところの結論であります。

鷺の巢の樟の枯枝に日は入りぬ 凡兆

凡兆という名前もかつて一度出たことがあります。

さてこの句意は、人里離れた深山などにある樟の樹の梢こずえに鷺わしが巢をくつている、その鷺が巢をくつている枝は枯枝であります。

ちようどその枯枝のあたりに赤い色をした春の日が落ちるのを見たというのであります。

樟の葉は冬も凋ちようらく落しないものでありますが、それでいて枯枝というのはどういふのでしよう。こういう植物に詳しい人の話に常緑木でも時々落葉樹と同様に一時すっかり落葉することがある、多分それは樹木の病気などであろうということをお話しましたが、それでないにしても、鷺が巢をくつているような大樹になるとその樹全体は勢いよく茂っているにしてもある枝だけは鳥糞をかぶって枯枝になっているというような場合はよくあることでありましょう。この句はそういう場合と解釈する方が穏やかだろうと思います。

なぜに特に枯枝といったのだろう、「鷺の巢の樟の梢に日は入りぬ」と言ったのでもよさそうなものだというような説が出るかもしれないが、これは実際枯枝であったのだろうと思います。ここにおいて私はちよつと、

写生ということについて一言したいと思います。(18)

この句には前置があるのであります。その前置にはこうありません。

越こしより飛ひだ驛だへ行くとて籠かごのわたりのあやうきところどころ
道もなき山路にさまよひて

この前置はこの句の価値を増減するに足るほど重要なものではないのでありますから前条句意を解釈する上には必要のないもの

として掲げなかつたのでありますが、この句の写生であることを明白にするためにここに掲げるのであります。

すなわちこの句はこの前置にあるように籠の渡のある辺の危うき山路を歩いている時分に、ふと見ると向こうの樟の樹のある枯れた枝の上に鷺が巢をくつている、その辺に春の日もはいつてしまつたところというのであつて、目の前に映じた光景をそのままに写しとつたのであります。私共は常に、

自然の、偉大で創造的で変化に富んでいることに驚嘆するのであります。その自然に比べると人間の頭は小さくて単調なものであります。(19)

——もつともこのことについては随分議論のあることでありま

しようが、わが読者諸君は、人間の頭を小にして単調なものとし、自然を大にして変化に富めるものとお考えになることを必要と存ずるのであります。

写生ということはこの自然を偉大とし創造的とし、変化に富んだものとする信仰の上に立つのであります。すなわち我等の小さい頭ではとても新しい変化のあることを考え出すことはできない。変化のある新しいことを見出す^{みいだ}には自然を十分に観察し研究する必要がある、この自然の観察研究からくる句作法を私共は写生と呼んでいるのであります。

私は其角の鶯の句も単に心の喜びを表わす和歌などと違って形を描く方面に一步を進めていることを前にお話しましたが、しか

し「身を逆様」というようなことはその時も申しましたようにす
 でに多くの画家などの研究していた形であつて、其角は無声の画
 を有声の詩に翻訳したというにすぎない程度のものでありますが、
 この凡兆の句になりますと全然旧きゆうそう窠そを脱した清新な句で、と
 も机上でこしらえあげた句でなく写生の句であります。其角の
 句が当時にあつて芭蕉などを驚かし「晋子しんし（其角）の俳諧は伊達
 風流にして作意の働き面白きにあり」などと言わしめたにかかわ
 らず何だかまだ一皮脱し得ない古臭を帯びているのに対し、凡兆
 の句は大方清新にしてしかもどことなく大きいところのある——
 仮りに彫刻にたとえていえば鑿のの使いようがずばずばとくつたく
 なく大きい——というのも畢ひつきよう竟きやうこの写生からくる強味なので

ありましよう。

写生についてはページ数の許す限り一項を設けていまして少しお話をいたしたい所存でありますが、これは俳句のみならず一般文芸の上にならざる議論でそこを詳しくお話する余裕があるかないか判りませんから、季題の途中ではありませんが、ここに一つの断案を下しておきます。

七 俳句を作るには写生を最も必要なる方法とします

さてこの句の季題は何でありましよう。「鷺の巢」が季題になつて春季の句になつていたのであります。一体鳥類は春季に巢を

くつて、そこに卵を産みこれを孵ふ化かさすのであります。上野の動物園のあのたくさん鳥の入れてある金網の中に一本の松の樹があります、ある時私は桜の花の咲いているころそこに行つてみると、一匹の鳥は金網の中に落とされてゐる乏しい小枝や藁わら切きれを集めてその松の樹の梢に巣らしいものを作つておりました。話が余談にわたりましたが「鳥の巣」というとそれは春季のものとかやんと俳句ではきまつていたのであります。

次に植物に進みます。

梅一輪くほどの暖かさ

嵐雪

嵐雪という名前は初めて出てまいりましたが、このひとは其角と並び称せられた芭蕉門下の双壁そうへきであつたのであります。

句意は梅の花が一昨日はただ一輪見えたのが昨日は二輪今日は三輪になつてその梅の花のぼつぼつと数を増してくるに従つて、どことなく春らしい暖かさも増してくるといふのであります。もし春意というようなのが天地の間に動いたとするならば、一輪と開いてゆく梅はそれをシンボライズしたようなものであります。それと同じ意味でその一輪一輪の梅は春暖のシンボルとして人の目に映るのであります。

この句は「梅」が季題であります。「暖か」というのもやはり季題でその方は「時候」の方に属するのであります。この句のご

ときは

季重なり (20)

というものでありますが、季重なりはいけないと一概に排斥する
つきなみ月並宗匠輩の言葉はとるに足りませぬ。季重なりはむしろ大概
 な場合さしつかえないのであります。ただ「春風」とか「春の月」
 とかいう春という字のくつついているのにさらに春季の季題であ
 る「霞」かすみ「氷解」「燕」「桜の花」「種蒔」たねまき「長閑」のどかなどをあ
 わせ用うることは重複した感じを与えることになるからこれを忌
 むのであります。というのはすでに「霞」「氷解」「燕」「桜の
 花」「種蒔」「長閑」などは春季のものとときまつているのに「春
 風」とか「春の月」とかわざわざ春ということわりのついた文字

を用いた季題を、その上に重ねて用うるといふことはまったく無用のこととせねばなりません。

なおこれと同じような理由のもとに、必ずしも「春」の字のくつついたものでなくとも季題を重ね用うることが無用な場合もほかにないではありませんが、それは大方実際の句についてみないと明白に是非をいうことができせんからここには略します。また「春」の字のくつついた季題のものでも時と場合によつては他の季題と重ね用いても差し支えないことがあります。これも実例について言わねばなりませんからここに略します。また春季と夏季との季重なり、冬季と春季との季重なりというような場合も往々にしてあります。それらも大体においてさしつかえないもの

とお認めを願います。それで私は従来の俳句の規則にさからつて、一つ断案を下しておきます。

八 季重なりは俳句において重大な問題ではありません

さてこの嵐雪の句における季題「梅」と「暖か」の季重なりはやはりそれほど重大ではありません。

草くたびれ臥びて宿かる頃や藤の花 芭蕉

芭蕉はほとんど雲うんすい水の僧同様日本国中を行脚あんぎやして廻まわつた人

で、この句もその旅行の句であります。今日も何里かの道を歩いたのもう大分くたびれた、あたかも人家のある所に出たので、一つこの家に今宵こよい一夜の宿を乞こおうと思う心が動いた、その時前の山かその家の軒端かに静かに長く垂れている藤の花に目がとまった、というのであります。

この句は「藤の花」を主にして作った句でしょうか、あるいは「藤の花」はまったく副そえもの物で、「草臥れて宿かる頃」の旅情を主として歌ったものでしょうか。

この句は事実どちらにもみられるほどに双方ともに重きがおかれていますのであります。とりもなおさず双方がしつくりと合つて互いに客となり主となり渾こんぜん然として一つの感じとなっているの

であります。すなわち旅人が草臥れて宿を借りようとする時の淋さびしい、しかしながら静かなゆとりのある心持と、藤の花の美しい、しかしながら静かな淋しい心持とがあたかも互いにその心持を説明しあっているようによく調和しているのであります。

耕や世を捨人の軒端まで

大魯たいろ

大魯というのは蕪村の高弟の一人であります。

以下の引例はすべて天てんめい明時代の人々の方に移ります。「耕」

というのは「畑打」と同じことなのであります。元げんろく禄時代では

まだこういう文字は使わなかったようですが、天明に至って蕪村

一派の漢語癖から好んでこういう文字を使うようになったのであります。元禄、天明の間には前にも申しました通りおよそ百年の間隔があります。

さて句意は、百姓が畑を打っている、そこに世を捨てた人が庵を結んで住まっている、その人の軒端まで打って行ったというのであります。軒端まで打つというのはちよつと変に聞こえますが、その庵の塀もしくは垣まで打って行ったというのと大同小異であります。塀もしくは垣というは何だかその家に囲いなどがあって相当な構えのうちらしく捨^{すてびと}人の庵という心持がしない、軒端まで打って行ったというのでいかにもあらわな規模の小さいその庵の様が思いやられます。この上さらに一^{ひとくわ}鋏加うればもうその庵

の軒端を切りかきもしそうな心持がします。

「耕や」というのは現在の言葉であります。しかし俳句では必ずしも現在の言葉で現在を表わすものとは限っておりません。句全体を見渡した場合、これは現在の言葉ではあるが過去を表わしたものと見る方が妥当だというような場合も往々にしてあります。

しかしこの句はやはり現在のものとする方が普通の解であります。

俳句の文法は普通に我等の使っている言葉の用法に従って、それで格別の不都合は生じないのであります。(21)

ただなるべく簡潔に叙する必要から普通の文章や言葉にくらべ

て文字の省略が行われます。そのため一見破格となりあたかも俳句特別の文法があるかのごとくみゆるのであります。ことに「や」「かな」その他の切字は俳句特有の意味をさえ有するようになっているのであります。その、

切字については別に論ずるところがありますが、切字以外の文法は格別論ずる必要もないことと思ひます。(22)

芭蕉の弟子のうちに、

支考しこうという男がおりまして、俳句の文法などを講じ、当時の無学な俳人共を煙に巻いて以来宗匠の中にはとかく俳諧はいかい文法論が盛んでありますが、私は全然これを無用のものとして排斥します。

(23)

そうしてここに一つ断案を下しておきます。

九 俳句の文法と云って特別の文法は存在いたしません

この句における季題の用いられ方はやはり「耕」という季題のある特別の場合を叙したもので、同時に季題の性質のある点を説明した形になっているところが鶯の句に似ています。

初^{はつうま}午や足踏れたる申分 召波

召波の名は前に一度出ました。蕪村高弟随一人であります。も

つともよく蕪村に親炙しんしゃした点においては几董に似ていますが、俳句の技倆からいつたら几董以上といつてもいいかと思いません。ともかく、几董、召波、大魯あたりはあまり力に甲乙のない天明時代の作家であります。

さて句意は、初午すなわち二月の最初の午の日には、稲荷いなり神社はもとよりのこと、大名その他大きな邸宅の中にある稲荷にも多くの人が参詣さんけいするのであります。ふと足を踏まれた。武士として人に足を踏まれたとあつてはだまつていることはできません。そこで「なぜ足を踏んだ。」ととがめ立てをするとするのであります。召波はたしか武士であつたはずであります。

この句の初午という季題の使い具合は、前条の畑打などと大同

小異であります。

次に最後の時候に移ります。

元日の酔詫に来る二月かな

几董

几董のことは前条に申しました。

句意は元日に年始に来て大変酔っぱらって失礼をした——何か落度でもあったのであろう——と言つて二月になつてから詫びに来た、というのであります。

この句の季題は「二月」であります。「元日」も季題でありますからその点からいうと季重なりであります。しかしこの場合

は前の「梅一輪」の句などほどにも季重なりの感じがしません。

「元日」は季のものでありながらこの場合「季」の感じはほとんどなくなっています。そこでこの句も「二月」のある事実を叙したのであって、前の「耕」の句などとはやはり大同小異でありま
す。

長閑^{のどか}さや早き月日を忘れたる

太祇

太祇の名前も前章に出ました。太祇はその節も申しました通り蕪村より先輩であり、几童、召波あたりより手腕も一等上としなければなりません。天明においては蕪村についての俳家でありま

す。

句意は春の日の長閑な趣をいつたので、烏兔うとそうそう匆々といったり、
こういんやのごとし
 光陰如矢といったりするその早い月日をこのごろは氣候の長
 閑なので考えもせずにしたというのであります。

季題の用い具合は春の水などと同様その季題の特質を叙したものであります。

以上で天文、地理、動物、植物、人事、時候各二句宛の例句について季題がいかにかに句に用いられているかということについての説明を試みました。

さてその説明からおよそ三通りの用い方に分類することができ
 ます。

第一は季題が主題となつてゐる場合——「春の水」「春の氷」

「鶯」「耕」「初午」「二月」「長閑」などの句の場合

第二は季題が重く用いられる場合——「春雨」「藤の花」

第三は季題が比較的軽く用いられた場合——「東風」「鶯の巢」

「梅」

まず以上の通りであります。もつともこう分類するということ
は実は少々無理なことで、解釈のしよによれば、軽く用いられ
たものも重く用いられたものとみられぬこともなし、また重く用
いられたというものも主題として用いられたものとみられぬこと
はないのでありますが、まず大体においてこう分類することもで
きると思います。私は本章の初めにおいて(16)で申したように、

俳句は季題を詠ずる文学なりと断定を下してしまってもいいのであります。しかし以上のように同じ季題であつてもその用い方に軽重がありますからいまま少し広こうはん汎な意味のものとしたいのであります。そこで私は第一章総論の節（第四）において「俳句には必ず季のものを詠みこみます」という断定を下しておいたそれをやはりそのまま保存する必要をみるのであります。

ことに明治以後の句になりますと、中にはだんだんと季題を軽く用うる傾向を現わしてきて季題はまったくの副そえものとなつていくようなものを往々見るようになってきました。そういう場合に（16）のように「俳句は季題を詠ずる文学なり」とすることは多少無理ともなりますから、最も普通の俳人仲間の用語に従つて「読みこ

む」という言葉を使つておいたのであります。

しかしながら事実季題を軽視する句が往々にしてあるにかかわらず、なお全然季題を軽視することのできない点に俳句の生命があるのであります。もし俳句の趨すうせい勢がいよいよ進んで

まったく季題を閑却する時がきたらそれはもう俳句ではなくなるのであります。(24)

ここが最も大事なところであります。俳句はどこまでも季を読みこまなければなりません。たとひ多少季題を軽視するような場合があつてもどここまでも季題を読みこむということが俳句の一大条件であります。

なお明治以後の俳句がいかに季題を取り扱おうとしているかと

いうことについて簡単に一言を費やすつもりですが、それはこの季題の項ではわざとはぶきます。

第三章 切字

この小講義には少し長過ぎるほど季題のことをお話いたしました。それは俳句には季題ほど大事なものはないのであります。もし俳句から季題を取り去ったならそれは俳句そのものでなくなるのであります。ちょうど砂糖から甘味を取り去ってしまったら砂糖そのものがなくなってしまうのとおなじことであります。

その季題に次いで大切なことは何でありましょう。やはり古人も申した通りそれは切字であると私はお答えをいたします。

切字のことをいとうとすぐ俳句の文法と言いたがる人がありまし

よう。切字を説くならなんでその根本さかのぼに遡さかのぼつて俳句の文法を説かぬかというでしょう。私は(21)においてすでに大体の意見を申し述べた通りそういうことをいう人は形式上の完備を必要とする人で実際には甚だ迂遠うえんな人だと考えます。

私は俳句の文法というようなものはどこまでも軽蔑けいべつします。そうして(九)および(21)でも申した通り、俳句の文法をしらべたければまず普通に話す我等の言葉の文法からしてお検しらべなさいと申し上げたいのであります。文法は軽蔑しませんですが特に俳句の文法といつてことごとしく論をやる人を軽蔑するのであります。そうして俳句として文字の駆使の上にやや特別な切字のことをこの章においてお話し申し上げようと思うのであります。

さて切字とはどんなものでありましょう。その主要なものを一、二あげてみますれば、「けり」「なり」「あり」「たり」「れり」「や」「かな」などの類たぐいであります。まずこれらの切字を実例について調べていってみようと思います。

菊を切る跡まばらにもなかりけり 其角

其角は前にも度々出たことのある人であります。

この句の場合「けり」を切字と申します。すなわちこの「けり」という文字によつて一句の意味が切れる——終末を告げる——というところから切字という名前が起こったものと思います。

庭に菊畑がある、その菊を自分の家の花はないけ生はに生けるためにか、もしくは人にやるためにかとにかく三本なり五本なりを切った、何だか庭の花の多くの部分を切り取ってしまったかのような心持がするのであるが、さて振り返って眺めてみると依然として菊花壇は菊花壇で、別にあとがまばらになつたようにも見えないところという句意であつてこれを俗語に訳してみると「……跡が格別まばらでもありませんでした」というくらいの意味であります。そうすると「けり」という文語体の切字は極めて卑近な「でした」という口語体の助辞ということにすぎないのであります。

次に、

鉢たゝき来ぬ夜となれば臃なり 去来

去来も其角同様もはや読者諸君の旧知のはずであります。

この句の場合「なり」を切字と申します。この「なり」という文字によつて一句の意味が切れることは前句の「けり」と同様であります。

鉢たたきというのは京都にあるもので、旧暦の十一月十三日から四十八夜の間ひょうたん瓢箪ぎょうをたたき空也くうやねんぶつ念仏を唱えて歩くもので、極めて卑近な行をして俗衆を教化しようとした空也上人の衣鉢いはつを伝えたものであります。その鉢たたきが来ぬようになるともういつの間にか春らしくなっていて夜の景色が臃である、というので

あります。切字「なり」も俗語に訳してみると、「である」という極めて普通の助辞ということにすぎないのであります。

次に、

梅咲いて人の怒の悔もあり

露^{ろせん}沾

この作者は初めて諸君の眼に触れたことと思います。

「あり」が切字であることは「けり」「なり」の類と同様であります。あるいは「もあり」を切字とみてもさしつかえありません。あることについて非常に腹をたてた。が、ふと梅の咲いているのを見ると、その腹をたてたということが後悔されるようになって

たというのであります。まだ冬の寒さのまつたくとりきれない春先にあつて、枯木の梢こずえに清香馥郁ふくいくたる白い花をつける、瘦やせて気高い聖賢に接するような様を見ると、つまらぬことに腹をたてたのが恥ずかしくなる、というのであります。自分の悔いる心持をいったのでありますが、それを一般の人に当てはめて、梅の咲いたにつけてそこにいろいろのことがあるが、そのうちに人の怒りを後悔するということもあると、わざとよそよそしく言ったのであります。「もあり」もこう話して言ってみると何でもなくやはり「もあります」という普通の用語ということに帰着するのであります。

次に、

秋の空澄たるまゝに日暮たり

あまん
亜満

「たり」が切字であります。

秋の空は春や夏にくらべるといかにも心地よく澄みきつて
 ものであります。冬も澄んではいるが、しかし冬になると寒さが
 強くって、また水気がなくなりすぎて、草木の枯れたのと同じよ
 うに、大空もからび果てたような気がする、秋はそれに反し氣候
 もよくことに春夏のよどんでいたあとをうけて初めて清透に澄み
 渡るので、澄むという心持が冬よりも強い、これが特に秋の空の
 澄み渡るのを賞しょうがん翫するのであります。

ちよつと途中ですが、ここで一言しておきたいのは前にも(二)でことわっておきましたように、俳句の季題には事実ということよりもむしろ感じということを主としてきめたものが多うございます。すなわち事実からいうと一番日が長くつて夜の短いのは夏でありますから「日永」「短夜」共に夏の季題とすべきであります。その「日永」の方は春の季題になっています。というのはだんだんと日の永くなつてくる時の方が日の永くなつた頂上よりもかえつて「日永」という感じを強く受けるし、その上夏は暑さに苦しんでその日永の心持を味わういとまがないのに反し、春は長閑のどかに快適にその心持を味わうことができるところから自然春季のものとなつているのであります。これは何も俳句が特にこうき

めたというわけではなく、人間の感情が自然自然こういうふうにならぬの興味を受け入れるのであります。夜長の方も同じことです。に「短日」を冬とする以上「夜長」も冬であるべきであるが、夜長の感じはかえって秋において強いのであります。

いま一、二の例をあげてこの心持をもつと明めいりよう瞭りょうに説明しておこうと思ひます。

たとえば藤の花と牡丹ぼたんのごときはほとんど同時に咲きます。東京の電車の中の広告を見ましても亀戸かめいどの藤の案内と四ツ目の牡丹の案内とは同時に出来ます。それにかかわらず俳句では藤の花を春季とし牡丹の花を夏季とします。いずれも晩春初夏にわたるものであります。甲を春とし乙を夏とすることはあまり片寄りす

ぎた定めのように思われますが、しかしその花の性質からして、
淋さびしい紫や白の房の長く垂れている藤の花の趣は春季の感じ、濃の
艶うえんな花卉を豁かつぜん然と開いている牡丹の花の趣は夏季の感じとこ
うおのずから区分されるのでありまして、必ずしも某々二、三俳
人が合議の上で無理にこう定めたものでなく、自然の感じがおの
ずからこの分類を作るのであります。

俳句においてはまた瓜類うりの花を夏季とし実を秋としているので
あります。実際において花も実も夏季においてすでに見ることが
でき、秋になってもまた同様盛んに見ることができるのであるの
になぜに特に花を夏季として実を秋季と定むるか、試みにこうい
う質問を提出した場合、花まず開いて後に結実するからだと答え

るばかりではまだ十分を尽くしたものは申されません。これは私が鎌倉に移住して後実際の南かぼちや瓜や瓜を作ってみていちじるしく感じたことでありますが、夏季に至っては瓜や南瓜は黄色い大きい鮮やかな花がまず我等の眼に染みるがごとく映じ、たとい葉隠れにたくさんの瓜や南瓜がなつていてもその方はあまり人の心をひかないのであります。ところがいったんそれが秋に入ると、花は夏よりも一層盛んに咲くにかかわらず、もうその花はあまり強く人の眼を刺激せず、むしろ末枯れうらがそめた葉蔭に露わに姿を現わしている瓜や南瓜の方が多く心にとまるようになるのであります。もし歳時記——俳句の季題を集めた書物——を見たばかりで瓜類は夏に花が咲き秋になって初めて結実するものだななどと考え

ている人がありましたらそれは大変な間違いと申さなければなりません。

あまり長くなりますがいま一つ申そうなら、かの時雨と紅葉とであります、和歌をみますると大概時雨が降つたために木の葉が染まつて赤くなる、という意味になっています。たとえば、

白雪も時雨もいたくもる山は下葉のこらず紅葉しにけり

足曳の山かきくらし時雨るれど紅葉はなほぞ照りまさりける

とある類であります。また事実から申しても時雨の降るころに山々の紅葉はだんだんと染まるのであります。蕪村の句に「時雨るゝ

や用意かしこき傘二本」という句がありますが、一本には「紅葉見や用意かしこき傘二本」となっています。これらも「用意かしこき傘二本」という事柄を共通に考えた点において時雨と紅葉とを切り離し得ない蕪村の感情を説明しています。ところが俳句にあつては截せつぜん然ぜんその間に区別をおいて——そうしてむしろ時雨をあとし紅葉を先として——紅葉を秋季、時雨を冬季としていきます。しかしこれもまた事実いかんは問わずにおのずからこう定められるようになった人間の感情の強い支配があることを忘れることはできません。というのは、紅葉は木の葉の凋ちようらく落らくする前の一現象であつて、やがてそれは枯葉となつてからからにからびて地上を転げるものがありますが、その赤くなつたり黄色くなつた

りして山々を染めている景色は燈とうみょう明の消えんとする前に明る
い光を放つのも同じように、いかにも花やかに——淋しい心持が
つきまといながらも——美しくい光景である、それはからびた白
い冬の感じというよりもやはり稲の黄熟などと相似た——黄色を
もってその感じを抽象せしめる——秋のものとする方がふさわし
いことになるのであります。同時にまた時雨の方は、その油気の
抜けたからびた心持のする、たちまち降つてはたちまち晴れると
いうような條しゅつこつ忽の感じなどが、秋よりもむしろ冬のものとし
て格別の興味のあるところから、歌などに用いられたものと多少
の意味の転化をさえとげて俳句においては冬のものとして用いら
れるようになっているのであります。これも俳人の勝手な定めと

して非難するよりも、むしろ天然物——天然の現象——について俳句は和歌よりも一步深いところに足を踏み入れているものと考へなければなりません。

以上二、三の例のように俳句は必ずしも事実ということに重きをおかず、感じということに重きをおいてその趣味を歌うことが多うございます。これも囚とらわれ過ぎるようになるると随分弊害が多うございますが、しかし文学と科学との相違もここにあるのであって、事実のみ支配されず人間の感情を尊重するところに詩としての価値もあるのであります。

思わぬ枝道に長くはいました、(二)で約束しておいたことでもあり、この機会をもって申し上げておく次第であります。

天然の現象について実際の研究を積んでいくということとはだんだん季題の感じを精密にしていっていよいよ分科を多くしていくであろうと思います。(25)

季題趣味を軽視するということはこの点からいっても俳句を賊するものであることを忘れることはできません。

もとに戻って秋の空の句意の説明を続けましょう。

前申した通り秋の空は一年中でことに澄んだ感じのするものがあります。この句意は、その秋の空が澄みきったままで昼から夜に移って行ったというのであります。いわゆる黄昏の空はまだ太陽の光はどことなくとどめているのにはやらんかん闌干たる宵の明星

は光を放っているというような、昼間の澄んだ空のまま夜に移ってゆくその黄昏の光景がこの句によってよく想像されるのであります。

「日暮たり」も口語訳にすれば「日が暮れました」になります。これも切字といったところで、特別に変わった言葉でもないのであります。

次に、

見えそめて今宵になれり天の河

鷺ろき喬よう

「れり」が切字であります。

天の河はもう夏から空に見えている、それがだんだんと月日がたつていよいよ七夕の夜になった、すなわち天の河は特に今宵のものであると定まっているその夜になった、というのであります。

この「今宵になれり」も「今宵になりました」の意味でやはり従前の切字同様に変わった言葉でもないのであります。

こういつてくると読者諸君は定めて切字は季題趣味に次いで大切なものであるといった私の言葉を不審とされるであろうと思えます。「おまえの説明し来たところで見ると切字というものは少しも普通の文章や会話の用語と変わったところはないではないか、俳句の文法が普通の文法と変わらぬといったくらいならなぜ俳句の切字も普通の言葉と変わらぬとはいわぬのか。」と必ずこ

う非難されるだろうと思います。そうして私はそれに対してこう答えようと思います。

おおせの通りであります。切字と申したところで何も特別な語法があると申すではありません。(26)

我々が日常話しする時に必ず「です」とか「ました」とか語尾に助字をつける文章でも「なり」とか「たり」とか必ず語尾に助字をつける、そうしてそれで一語なり一句なりの調子ならびに意味に段落をつける、それと少しも相違はないのであります。以上あげたものはほんの一部分の例証でありまして、これらの「けり」「なり」「あり」「たり」「れり」が主要な切字というわけではなくその他にこの種類のものはいくらでもあるのであります。言を

かえてこれをいえば普通に文章や会話で使う段落の文字は皆切字になるのであります。たとえば、

貴人あてびとと知らで参らす雪の宿 之兮しけい

冬籠燈光虱まなこの眼まなこを射る 蕪村

夏の暮煙草の虫はなの咄はなし聞く 重厚

星合のそれにはあらし夜よばいぼし這星 左綱

のごとく、文法でいうところの直説法の動詞止めもあり、

凍いてやしぬ人転びつる夜の音 鷺喬

のごとく疑問体で止めもあり、

去年より又淋しいぞ秋の暮

蕪村

飛ぶ蚩蠅につけても可愛けれ

移竹

唐辛子つれなき人に参らせん

百池

のごとく感嘆詞めいた言葉もあり、

卷葉より浮葉にこぼせ蓮の雨

杉月

辻君に衣借きぬられな鉢叩

旧国

夙く起よ花の君子を訪ふ日なら 召波

うき我に砧きぬたうて今は又止みね 蕪村

のごとく命令体のもあります。「うき我」の句は「うて」という命令詞と「止みね」という命令詞とがともに切字になっているのでこういふのを、

二段切と申します。(27)

前掲の諸句は一々句意を説明することはあまり煩雑にわたるから略するとしてこの句だけを解釈してみますれば、前半は憂いを抱いている自分にどうか砧を打ってくれ、淋しい砧の音を聞いて思いつきり淋しさを味わってみよう、とこういふので、憂いを抱

く身に悲しい芝居を見て泣きたいだけ泣くと心が慰むというのと
同じ心持をいったのであります。ところがさて實際砧を聞いてい
ると、心を慰むどころか憂いに堪えぬ、今はもう止めてくれ、と
いうのが後半であります。「打ってくれ」というのと「止めてく
れ」というのとは正しく意味が二度に終止しているのであります。
二段切といつてたいそうな議論をする俳人がありますが、つまり
一句のうちに二度終止言があるというのに過ぎないのであります。
以上の例によつてこういう断定を下し得るのであります。

十 俳句の切字というものは意味かつ調子の段落となすもの
であります。

私は第一章で簡単に切字のお話をした時に、

朝顔に釣瓶取られて貰ひ水

千代

を切字のない句としてだしておきました。これに似た句はたくさんあります。

蓮に誰小舟漕来るけふも又

如菊

小車の花立伸て秋曇

東壺

夏の月平陽の妓の水

みずころも衣

召波

谷紅葉夕日をわたる寺の犬
烏西

等がその例であります。しかしながらこれらは切字がないといつてもよくまたあるといつてもいいのであります。まず第一の句は、

蓮に誰（ぞや）小舟漕来る今日も又

という意味になるので、近頃の文章で「誰？」と西洋のマークのついているものにちようど相当しているのであります。すなわちこの句では「誰」という字が切字の働きをもしている、ともみることができるのであります。

第二の句は、

小車の花立伸て（あり）秋曇

もしくは、

小車の花立伸て秋曇（かな）

というふうには切字が略されているものとみることができ、従って「立伸て」「秋曇」等が切字の働きをもしていると言つてよいのであります。

第三、第四の二句もこれと同様に、

夏の月（や）平陽の妓の水衣

谷紅葉（や）夕日を渡る寺の犬

もしくは、

夏の月平陽の妓の水衣（かな）

谷紅葉夕日を渡る寺の犬（かな）

というふうには切字が省略されているものと見、従つて「月」「水衣」「紅葉」「犬」等が切字の働きをもなしていると言つてよい

のであります。

ここにおいてか、人によると、

俳句には必ず切字がある、とこういう断定を下す人もあるのではありませんが——ちようど人間の談話には必ず調子及び意味の段落があるというのと同じ意味で——しかし前掲の「誰」「立伸て」

「秋曇」「月」「紅葉」「水衣」「寺の犬」の類は切字同様の働きをなすことはなすが、しかしそれ自身が切字ではない、とみる方が穏当でありますから、やはり第一章の（五）において申し上げたように、

「俳句には多くの場合切字を必要とします」という方が適切だと考えるのであります。（28）

ただ、

その切字のない俳句にも名詞その他によつて自然に調子及び意味の段落はある。(29)

ということをわきまえておく必要はあります。実際の会話の場合においても「立派な花」「困った人」というように「です」という助字をはぶいて十分に意味を通ずることができる、それとおなじことなのであります。

さて私は前に切字として「や」「かな」の二つをあげておきながらまだその説明をしませんでした。この「や」「かな」の二つは切字中においてももっとも普通にまたもっとも広い意味に用いら

れるものでありまして、

俳句の切字として特に論ずべきものは「や」「かな」の二つのみといつてよいくらいであります。(30)

これから例を挙げて解釈に移ろうと思います。

もつともそうは申すもののその「や」「かな」を極めて難解な意味あるもののごとく論じて、平易な俳句をかえつて晦^{かい}渋^{じゆう}な

らしめるような議論は私の取らざるところで、意味を解釈する上においては決してそう難しくはないのであります。そうすると特に論ずる価値があるというのはどういうことかというところ、それは切字としてのその自由なる働きの上にあります。

でかわり
出替

や幼ごころに物あはれ

嵐雪

句意は下部しもべなり下女なり、いずれにせよ召使っているものが期限がきて出がわりをする、何もわきまえぬ子ども心にも多年召使っていたものの去る、それがもの哀れに感じられるというのであります。

この場合「や」の字の働きのどうかとそれとは別に「や」に感嘆とか嗟嘆さたんとか疑問とかいう意味があるわけではなく、「出かはり」というある事柄のその観念を極めて強く人の頭に印象せしめる働きを持っているのであります。試みにこの「や」の字によって与えられる強さを説明してみると、「出かはりは幼心にも

哀れ」といっただけではただ出かわりが文章の主格となるだけでありまして「出かわりというものは」というくらいの意味になるのでありますが、それがこの句の場合は、「出かわりというものがあります、その出かわりは」とでもいったくらい**の強さ**を持っているのであります。なお私は進んで説明を試みてみましょう。ここに一人の政治家があつて演壇に立つて政府の横暴を鳴らそうとしてまず現政府という感じを強く読者の頭に呼び起こそうとする時分に、その政治家は、「諸君。現政府は……」といったままで、呼吸をつめて聴衆を睨みながら二、三分間黙っていたとしたらどうでしょう。それは「現政府は人民に対して……」とか何とかすらすらと弁じ立てるよりも遙かに強く現政府というものにつ

いての意識を聴衆の頭に呼び起こします。もし聴衆の方にも現政府に向かつて十分の不平がこみ上げてくるような場合であつたらば、かえつてそのさきに無用の文句を並べるより、ただこういつたままではらはらと涙でも流して 団だんしゅう 洲しゅう 式の思い入れでもした方が聴衆は湧きたつかもしれないのであります。前の説明の「ここに出かわりというものがあります。その出かわりは——」というよりもなおこの政治家の演説のごとく「出かわり」といったばかりでしばらく黙つていて、それで出かわりについていろいろの感想をまず読者の頭に呼び起こすといった方が「や」の字の働きを説明する上において比較的要領を得るかもしれませぬ。

いま一つ例句をあげましょう。

春風や殿待うくる船かざり

太たい祇ぎ

句意は、まず下十二字は、殿様のお乗りになる舟というのでいろいろと美しく飾りたてて、その御乗船を待受けている、というのであります。さて上五字はどうかというと、ここにも「や」の字があるために春風というものに付随するあらゆる感じをまず読者の頭に呼び起こしておいて、さて下五字の景色をその中に浮かび出さしめるのであります。これを「春風の吹いている日に」とか「春風の吹きみちている中に」とかいっただけではまだ十分にこの「や」の字の働きを説明したものとはいうことができませぬ。

そういう限られた意味でなく、春風について起こし得るあらゆる感じを呼び起こすところに「や」の働きはあるのであります。

次に「かな」の方に移りますが、これもほとんど「や」と同様の説明になるのであります。

呼かへす鮒売見えぬあられかな 凡兆

句意は、まず上十二字は、鮒売が表を通つた、一度買う談判をしたが値ができなかつたとか何とかいうことでその鮒売はもう行つてしまった。あとからいま一度表に出て呼びかえしてみたが、その鮒売はもうみえなかつた、とこういうのであります。さて下

五字はというと、これも「霰あられが降っている」とか、「霰が降って
 いて寒い日である」とか、もしくはその「鮎売を降りかくす程た
 くさんの霰が降っていた」とかいうのではまだ十分に意味をつく
 したとは申されません。やはり「かな」という字によってその時
 の光景を極めて自由にかつ十分に読者に連想せしめようとするの
 であります。すなわち「霰の降っている寒い日である」とか、
 「霰のために鮎売が見えぬ」とかいうのは読者の方がめいめい勝
 手に連想をめぐらしているのであって、「かな」という字は一向
 それらに頓着なく、突き棄てたほんしよう梵鐘の余韻のようにただ長く
 長く響きを伝えているばかりであります。

いま一つ。

はし近く涅槃ねはんかけたる野寺かな

樹鳳じゅほう

お釈迦しやか様の死んだ日には涅槃像といって釈迦の死んだ周囲にさまさまの鳥獸までが集まって涙を流している図をかけて参詣さんけいの人に見せるのでありますが、その涅槃像を端近くかけている、その野寺……とこういふのであります。大きな寺なれば奥深くもかけていまして、百姓家かお寺かも判らぬというような野中の小寺のことです。端近くかけているのであります。この句もその野寺がどうしたというようなことは別にことわらず、ただ野寺といつて、例の梵鐘の響きのような響きをただゴーンと

伝えているばかりです。この句を誦したあとで読者は野寺というものを左の耳から入れて右の耳にぬかしてしまふようなことなく、じつとその光景を考えてみます。それが「かな」の働きでありま
す。

新しい句を作るのはまずこの「や」「かな」を排斥しなければならぬ、という論者がありますが、私はその説を嗤わらいます。

「や」「かな」は俳句としてもつとも進歩した、この上発達のしようがないまでに広い自由な意味を有するようになった切字でありまして、同時にまた俳句としてもつとも荘重な典雅な調子を有している切字なのであります。(31)

この間ある人がきて「や」「かな」を排斥する論者は言語の退

歩を主張する論者である、と申しましたが、私はその議論に賛成します。

十一 「や」「かな」は特別の働きを有する切字であります

「けり」その他の切字も時によれば「や」「かな」に近い働きのすることがあります。「りにけり」というように虚字の長くなつた場合は特に「や」「かな」に近い働きをいたします。たとえば、

宿の梅折取るほどになりけり
蕪村

というような句は「宿の梅折取るほどになり……」という一個の概念をそのあとの虚字によつて力強く読者の頭に運ぶのであります。

切字の論はこれで終わりといたします。「や」「かな」あることによつて切字論は俳句とはどんなものか、の重要な一章を占めるのであります。

第四章 俳諧略史

俳諧史のお話をするとして、あなた方は俳諧略史を御存じになるだけでたくさんと心得ますからもつともおおまかなお話をいたします。

真つ黒なページをまず想像なさいまし。その暗いページを明るくすることは専門家のことであります。暗いページは暗いページとしておいてさしつかえありません。

その暗いページの中にたまたま明るいところがあつてそこに山や
まぎそうかん 崎宗鑑とか あらかだもりたけ 荒木田守武とか まつながていとく 松永貞徳とか、
にしやまそうい 西山宗

因んとかいう名前が見えます。

山崎宗鑑という人は、優美な和歌の言葉を連ねてただ格式をのみやかましくいつていた連歌から脱却して、俳諧連歌を創設したという点において有名な人であります。(32)
たとえば昔の連歌では、

船とめし枕は秋のうら浪に
紹じょう巴は

月を旅寝の袖のかたしき 同

といったようなものであつて、この二句は紹巴独吟千句中の二句を抜き出したのでありますが、連続している千句中のどこの二句

を抜き出してきてもそれは和歌とほとんど相違のないものであります。がいったん宗鑑の俳諧連歌になりますと、

月日のしたに我は寝にけり 宗鑑

こよみにて破れをつぐる古襖 同

というようなものになっています。表向きは連歌の形を追って比較的優美な言葉を使っていますが、裏面には卑俗な意味を表しています。曆を張った襖の下に寝ているから月日の下に寝たことになるのだというのはなるほどうまく言ったという程度の機智の戯れに過ぎないのでありますが、しかし言葉なり趣向なりを「優に

やさしい」ということのみを旨とし、古人の範疇はんちゆうを一步も出なかつた連歌を突破してこんなものを創設した点には大きな功績を認めなければならぬのであります。

ちよつとことわつておきますが第一章でも申し上げたように発ほ句つくすなわち俳句というのは、五七五の句と七七との句がかわり番に何句か連続している連歌もしくは俳諧の一番初めの句をいうのでありまして、連歌が、俳諧の連歌に変遷したと同時にその発句も変化しています。たとえば、

月の秋花の春立つあしたかな

宗祇

というのは連歌の発句であります、俳諧連歌の発句になりますと、

卯月来てねぶとになくや 時ほとときぎす鳥

宗鑑

というようなものになっています。四月になったから大きな声を
して時鳥が啼なくというのは表面の意味で、そのうらには「痛うずき来
て根太ねぶと」——ねぶとは腫物はれもの——という滑稽こっけいが含まれています。
悪くいえば地口であります、がしかし変化といわなければなりま
せん。

荒木田守武という人も宗鑑とほとんど同時代に出て連歌を脱却

して俳諧を創設した別の一人であります。(33)

その俳諧連歌は、

口の中にも入るは山ぶし 守武

かねをだにつくれば人ははぐるにて 同

山伏が祈禱きとうをすれば人——もしくは鬼——の口の中にもはいることができ、というのが前句の表面の意味、鉄おはぐろ漿おはぐろさえつければ人の歯は黒くなるというのが後句の表面の意味であります。この二句のうちには「羽黒山の山伏」「鉄漿をつける時に用いるふしの粉」などというものが隠れて滑稽的に用いられています。

その発句は、

花よりも鼻に在りける匂ひ哉 守武

花に香があるというけれど、それは ひつきよう 畢 竟 鼻で嗅ぐかからのことだ、匂いは鼻にあるのだという理屈が表面の意味であります。

それは「はな」「はな」国音相通ずるところが一句の趣向でそこが洒落しやれになつているのであります。

守武と宗鑑とをくらべるとその間に相違も見出されませんが、しかし大体似よつたものとしておくことが俳諧史の概念を作る上にはかえつて必要であります。

私は昔の連歌のことは、以上引き合いに出したこと以上には申し上げません。いったん出た紹巴や宗祇などという名前ももう一度墨で塗って暗黒のページのうち^に葬ってしまいたいと思います。また宗鑑、守武時代にあつても二人の名前だけを明るくしておいてその前後はことごとく暗黒のページとして放置しておきたいと思ひます。

が、守武、宗鑑の死後しばらくして松永貞徳の名前がまた明るく暗黒のページの中に見出みいだされます。(34)

貞徳は先輩二人の創設した俳諧を継承してさらにこれを多くの弟子に伝えたという点に功勞があるのであります。その弟子の中に北村季吟きぎんという名が薄明るく見えます。季吟は国学者として松

尾芭蕉の師匠であります。

季吟の名も再び暗黒のページ中に埋没してしまいました。貞徳の多くの有名な弟子はことごとく暗黒裡に放置しておきましよう。

やがてまた暗黒のうちに明るい一つの名を見出すものは西山宗因という名前であります。(35)

宗因は守武、宗鑑、貞徳などの創設し継承した俳諧連歌にさらに変化を与えて新たに談林風の俳諧を創設しました。その俳諧は、

しかたばかりおし肌ぬいで十文字

宗因

かしかうやつてさます借錢 同

本当に腹を切るわけではなくただ仕方ばかりをするので肌をおし脱いで十文字にかき切る、しぐさをしてみるとというのが前句の意味、後句はそれを受けてそんなことをして賢くも借錢の口を一時逃れをするといふのであります。宗鑑、貞徳時代よりもつと突き進んで俗世間の人事を材料にしているといふこと、またそれを叙するのに純粹の俗語を使用しているといふことなどは大いに注意すべき点であります。発句は、

蚊柱やけづらるゝなら一かんな 宗因

宗因の発句にはこの他にもいろいろの種類のがありまして貞徳時代のようなものもあり、また後年の芭蕉時代に似よつたものもあ
りますが、まずこの句のごときが彼の程度を代表したものと
てよかろうかと思ひます。蚊柱が立つている随分大きな蚊柱だ、
柱という以上は一かんな削つてやりたいというのであります。柱
に対してかんなを連想してくるところなどは貞徳時代の遺風をみ
ますが、しかしとにかく大きな蚊柱というものに着目しそれを削
つてみたいというところに地口以上の滑稽があります。根太が疼
いたり、匂いは花になくて鼻にあつたりするのにくらべたら、い
ささか感情の上に一進歩を認めるべきであります。なおさらに数

歩を進めている句の一例は、

さいぎようぞうさん
西行像賛

秋はこの法師姿の夕かな
ゆうべ

宗因

などでありまして、これらの句になると後の芭蕉一派の句の墨を摩しているといつてもいいのであります。がしかしあまり詳しくは申しますまい。暗黒！ 暗黒！ 大体の概念を得るためにはかえって大綱だけの明所をにぎっていくに限ります。私はここでもまた宗因の名前だけを白く残しておいてそのほか一切のことはすつかり黒暗々のうちに葬っておきましょう。

次にぱつと明るくなってくるのが松尾芭蕉であります。(36)

松尾芭蕉は俳諧をいわゆる滑稽俳諧の境地から救い上げて、寂さび、
しおり 菜の境においたのであります。(37)

滑稽といい俳諧という字義は洒落ということにすぎないのであります。宗鑑、守武、貞徳、宗因等の人々は、優にやさしい和歌、連歌から別に一派の俳諧を分岐せしめるためには俗語を使用し、俗情を直叙して洒落滑稽を主としなければならなかつたのであります。芭蕉はさらにそれを再転して、その滑稽、俳諧の奥に潜んでゐる人生の寂し味に手をつけたのであります。

我が俳諧の歴史はこの時によって格段の光輝を放つたのであり

ます。これは独り芭蕉のみの力ということとはできないのであつて、宗鑑以下の人々が築き上げたところのものが年月を経るに従つておのずから完成し成熟したのだともいえます。そういう見地からいうと芭蕉は時代の寵ちやうじ児だともいえます。が、それはどちらでもいいのであります。要するに元禄年間には俳諧史の最も明るいページであつてその中に松尾芭蕉という大きな活字が特に人目にとまるということだけ御記憶なしておけばいいのであります。

灰汁桶あくおけの雫やみけりきりくす 凡兆

油かすりて宵寝する秋 芭蕉

灰汁桶が漏ってボタリボタリと音がしている、それが耳について仕方がなかったが、その音が止むとやがてきりぎりすの啼く声^{こゝろ}が聞こえ始めた、というのが前句の意味で、次の句は、この秋の夜長を長く起きていたところで別に何をするという用事のある体でもないから油を儉約するために早く灯を消して宵寝をする、と
いうのであります。孤独な境涯さびにいて淋しい心持を抱いた人が閑寂な秋の夜に処する趣を、この二句は描いているのであります。前に申しのべた宗鑑以下の人々の俳諧はこれを読むと、たといプツと吹き出さぬまでも「馬鹿なことをいう」とか、「おかしなこと

をいったものだ」とかいう感じがすぐ起つて覚えぬ微笑を含むのであります。ここにあげた俳諧になると、なかなかどうして

笑うどころか、むしろ厳肅な心持で、襟元を搔き合わせるような心持で、その句の描いている寂しい境地、ならびにその作者の抱いている淋しい心持に想い到るのであります。

あんどう
行燈の引出さがすはした錢

ぜに

こおく
孤屋

顔にももの着てうたゝねの月 其角

はした錢を行燈の抽斗ひきだしに探すといったり、顔にもものを着てうたたねをするといったりするのは前に申した俗情を俗語でのべたもので、和歌や連歌ではもとより思いもよらぬことなのでありますから、その点から申すと、宗鑑以下の仕事がそのままここに脈

を引いてきているといつていいのでありますが、しかしこれをか
の宗因あたりの俳諧にくらべてみると、同じ俗語、俗情であつて
も、彼にははしやいだ滑稽な人事が多く、これには落着いた寂の
ある人事が多いのであります。

しかたばかりおし肌ぬいで十字字 宗因

かしかうやつてさます借錢 同

これを読んでみると「ははは」と笑いたくなります。それは事
柄がおかしなばかりでなくそれを叙する作者が自分ではしやいで
いるからであります。其角という人は元禄時代の俳人としては比

較的華奢かしやな心持を抱いた人で寂し味に生命を見出した芭蕉の弟子としては大分肌合の違つた人ではありますが、それでいても右の宗因の句などくらべてみると大分真面目な点があります。ただ平板に、或人事あるを叙したに過ぎないのでありますが、その奥には落着いた心持が潜んでいます。そこが芭蕉一派の大きな生命なのであります。

古寺の簀すのこ子も青く冬ふゆがまえ構

凡兆

古寺のことであるから何もかも古びているが、いよいよこれから冬になるというのでその支度をする、そこで簀子だけは取り替

えて青くなつていゝといふのであります。簀子の青いといふことは美しい派手な方面をいつたのであります。せいぜい派手で美しいのが何かといふとただ簀子の青いのだと気がついてみると、いかにその古寺の全体の光景を物古りしているかといふことが想像されるわけであります。

海^{あま}土^やの家は小海^{こえび}老^びに交るいとゞかな
芭蕉

かつて私は小川芋^{うせん}銭^{せん}君^{くん}を牛久沼^{うしくぬま}のほとりに訪うた時、この句のような光景はよく沼畔の海土の家で見るところだと同君が話されました。同じ海土の家でも海岸にある海土の家は浪の音の壮快

さなどがともなっていてどこことなく陽気なところがありますが、沼や湖のほとりの海士の家はさざなみ小波も立たぬ水の静かさとともに滅入るように淋しいその海士の家の軒端などに、その湖もしくは沼でとれた小海老を乾かしているところがその中に、同じく海老のごとく長い脚をしてぷいぷい飛んでいるものがあるのは何かと見ると、それはいとどであるというのであります。

鉢たゝき来ぬ夜となれば臙なり 去来

鉢たたきというのは京都の空也くうやねんぶつ念仏の僧が瓢ひょうたん箆へんをたたいて冬の間夜になると洛内らくない、洛外を歩きまわり米銭を集めるもの

でその鉢たたきが来なくなるといつの間にか臃になって春めいて
いるといふのであります。去来は京都に住んでいたのであるから
冬中その鉢たたきの音を淋しく聞いていた、それがこの句を生ん
だ主な理由であります。春の夜になって心ときめくを覚える
につれてもこの冬中耳について離れなかつた淋しい鉢たたきを思
い出すところにこの作者の地味な心持が伺われるのであります。

こういう例は際限もなく挙げる事ができます。またたくさん
の例を挙げるうちには多少例外として宗鑑以下の滑稽趣味をその
まま伝承しているものをも挙げる事ができるのであります。し
かしそれらはこの略史には無用のことでもあります。ただ我等は、

芭蕉を中心とする元禄の新運動は、俳諧を滑稽こっけい駄洒落だじゃれの域よ

り救い上げて、真面目な着実なそうして閑寂趣味のものに導いた
 ということを記憶すればいいのであります。(38)

古池や蛙かわず飛び込む水の音 芭蕉

初時雨猿も小蓑をほしげなり 芭蕉

何事ぞ花見る人の長刀 去来

馬は濡れ牛は夕日の村時雨 杜国

いろくの名もむつかしや春の草 珍ちんせき磧

水鳥のはしについたる梅白し 野水やすい

行きくゞて倒れ伏すとも菽の原 曾良そら

子や待たん余り雲雀の高上り 杉風さんふう

鬮くじとりて菜飯たかする夜伽よとぎかな
木節ぼくせつ

秋の空尾上おのえの杉に離れけり
其角

ながくと川一筋や雪の原
凡兆

初雪の見事や馬の鼻柱
利牛りぎゆう

黄菊白菊その外の名はなくもがな
嵐雪

十団子とだんごも小粒になりぬ秋の風
許六

我事どじようと鱒ねぜりの逃げし根芹かな
丈草

長松が親の名で来る御慶ぎよけいかな
野坡やば

子や泣かんその子の母も蚊のくはん
嵐蘭

焼にけりされども花は散りすまし
北枝

若わか楓かえで茶色になるも一さかり
曲水

目に青葉山ほととぎす郭公はつがつお初松魚 素堂

藁積わらづんで広く淋しき枯野かな 尚白

おもしろう松笠もえよ薄月夜 士芳

行燈の煤けぞ寒き雪の暮 越人

片枝に脈や通ひて梅の花 支考

時雨来くや並びかねたるいさゞ船 千那

身の上を唯しをれけり女郎花おみなえし 涼菟りょうと

芭蕉及びその門下の人の名前は比較的著名な有力なものを抜いたのではありませんが、このうちの若干の人に代えるに他の若干の人をもつてしたところで別に不都合だという程厳格なものではあ

りません。ただ以上の人々の名前を記憶することによって元禄時代の俳壇の中心人物を知ることができればそれで結構なのであります。

このほか元禄の作家として鬼貫及びその一派にも説き及ぼさなければならぬのでありますが、

これは伊丹風いたみといってむしろ芭蕉とは違つた系統に立つてしかも似よつた仕事をしたというような人々であります(39)

から、大体を説くというこの講義の主義からわざと閑却することになります。いわゆる暗黒主義に基づくのであります。

小説家として有名な西鶴も、元禄の俳人として忘れさせることはできないわけなのでありますが、やはり暗黒の裡に葬りさつてお

きます。(40)

古池の句については子規居士こじがかつて「古池の句の弁」なるものをホトトギス第二巻第一号の紙上に書いて、この句の天下に高名なのはこの句の絶対的価値によるのではなくて、この句を作った時芭蕉は頓悟とんごした、というその歴史的価値に基づくのであるということを詳論されました。それをここにかいつまんでいうと、芭蕉はもと宗因の談林調を学んだので、やはり滑稽駄洒落の類でなければ俳句でないと心得ていた。そうでないにしても何か一理屈くいうとか、うがつとかしななければ俳句にならぬと思っていた、ところが深川の芭蕉庵にいた時に、ある静かな春の夜、庭の古池に蛙の飛びこむ音が淋しく耳についた、そこで何心なく「古池や

蛙とびこむ水の音」と口ずさんだ。そうしてここだここだと心
うなずいた。今までどうも作句の上に不満足な点があつた、どう
かしてそこを逃れ出て新しい境地に入りたいと懊惱おウのウしていたが、
それがこの句を得たと同時に合点がいった。俳句は何も別にむず
かしいことをこしらえ上げなくてもいいのである。そのままをい
えばいいのである、とこう合点がゆくと嬉うれしくてたまらず、この
句をしきりに門人どもに吹ふ聴いした、そこで後人はこの句に何
か深秘な意味でもあるかのように推して無暗に有難がることにな
つたのであるが、何ぞ知らん芭蕉が自ら喜んだのはむしろその何
の意味もないところにあるのである。しかもこれより彼の新しい
道が開けていわゆる芭蕉風を完成するようになったとすれば歴史

的には立派な価値のある句である……とこういう意味の解説であったように記憶しています。私はこの説は興味のある説だと考えます。芭蕉の心の奥に立ち入った深みのある解釈だと考えます。

「初時雨猿も小蓑をほしげなり」という句については其角が「猿さるみの蓑」の序でこういうことを言っています。

「我わが翁おう行あん脚ぎやの頃伊賀越いがこえしける山中にて猿に小蓑を着せてはいかいの神しんを入いたまひければ……」

つまり芭蕉が閑寂趣味に立脚したことを推称しているのです。伊賀の山中で樹上にいる猿を見た時におりふし初時雨が降ってきた、その初時雨の淋しさが腸はらわたに沁みこむように覚えられた時自分の情を猿に移して猿も蓑をほしげだと言ったその心持に俳

諧の生命はあるというのであります。

「何事ぞ」の句は花を見るのに何の必要があつて長い刀をさしているのだ、無用なことだ、と伊達だてに長刀を帯びている人の無風流をあざけつたのであります。

「馬は濡れ」の句は時雨のある地を画かくして降る光景をいつたので、同じ一つの野でもそこにいる馬は濡れ、かしこにいる牛には日が当たつていゝるといふのであります。

「いろくゝの」の句は、春になつていろいろの草が萌もえ出る、嫁菜とか薺なずなとか蓬よもぎとか芹とかそれぞれ名があるが、それを一々覚えるのは難しいことだといふのであります。かういううちにもその春の草に親しみを持つた心持があります。

「水鳥の」の句は、水鳥が水中に物をついばんだ時、そこに浮いていた梅の花がそのくちばしについた、というのであります。即景の句であります。

「行きく〜て」の句は、曾良が芭蕉の伴をして長い旅行をしていた時、途中で腹痛を催した、その時作った句でどこまでも行ってみよう、倒れるまで行ってみよう、萩の原でもあつたらそこへ倒れるまでだ、というのであります。芭蕉に対して忠実な、萩の花に対してものなつかしい心持が現われています。

「子や待たん」の句は、雲雀があまり高く上がるので、そんなに高く上がってしまったては、下の麦畑にいる子雲雀がお前の降りて来るのを待ちかねるであろうというのであります。

「鬪とりて」の句は、芭蕉の臨終前に多勢の弟子が句を作つて芭蕉を慰めた、その時に唯一の医師として芭蕉の診療に従事していたのがこの句の作者木節で、医者でありながらもやはり弟子の一人としてこの句を作つたのであります。今晚夜伽をするのに空腹をしのぐために菜飯を焚たこうとするのでありますが、それも鬪たを引いてその鬪に当たつたものが焚たくといふのであります。おそらく実境でありましょう。

「秋の空」の句は秋の空の高く晴れた景色で、山の頂の杉をもずつと離れて大空がかかつていふといふのであります。きわめて平明でしかも印象明めいりよう瞭りょうな句であります。

「ながくと」の句は、雪の原は一面に白皚はくがいがい々としていふがそ

の中に長々と一筋の川が流れていてそこだけ色が違っているとい
うのであります。これまた平明な句であつて極めて印象明瞭に描
かれています。

「初雪の」の句は、初雪の降つた時ふと見ると戸外につないであ
つた馬の鼻柱のところに見事に白く積もつていたというのであり
ます。

「黄菊白菊」の句は、菊はいろいろ変わり咲きもあるがやはり黄
菊と白菊とに限る、そのほかの菊はない方がよいというのであり
ます。そのほかの名のないことを望むのはやはり菊そのものな
いことを望むのであります。

おんしゃおんとう
温藉穩

当を好む作者の心持がよ

く現われています。

「十団子」の句は、秋風の吹くころ、宇都うつの山を越える時に作った句でありまして、その宇都の山の名物である十団子も以前よりは小粒になったといふのであります。十団子さえ小粒になつたところに秋風しゅうふう蕭殺しょうさつの心持があります。

「我事と」の句は、根芹を摘もうとして手を水中に入れると、そこにいた泥鰌が自分のことかと思つて逃げたといふのであります。丈草の句には軽みがあるといつて芭蕉がほめたことがあるように覚えていますが、この句の如きもその軽みの点にとりえがありません。ただし軽みと申しても宗因時代の滑稽とは大分趣を異にしています。滑稽は滑稽でも駄洒落るのではなくて事実の描写を主としているのであります。

「長松が」の句は、丁稚^{でっち}の長松が新年には親の名代でもつともらしく御年始に来る、というのであります。これもある人事のおかしみを見出したものでありますが、作者がしいてふぎけたあとはいさしもなく、ただ平坦に事実を叙しているにすぎないのであります。

「子や泣かん」の句は、有名な俳文「蚊を焚くの辞」の終りにある句でありまして、蚊帳の中にはいつている蚊は悪む^{にく}べきである、その蚊のために子どもはくわれて泣くだろう、子どもばかりかその子の母もやはりその蚊にくわれるであろう、というのであります。

「焼にけり」の句は、北枝の家が類焼した時に作った句で、自分

の家は焼けた、けれども花は散ってしまったあとであつたから花は焼かなくなつてまあよかつた、というのであります。家や財宝よりもむしろ樹頭の花に重きをおく心持をいつたのであります。こういう心持をあまり誇張しすぎると陳ちんとう套な思想に墮するのであります。ただ単に事実を叙しただけに止めてあるところに淡白な趣味が保たれているのであります。

「若楓」の句は、夏の初めに楓が芽をふいて、そのはじめは茶色であるが、それも一盛りであるというのであります。若楓のある特質を見出みいだして称美したのであります。

「目に青葉」の句は、夏鎌倉に来て作った句で、鎌倉に来てみると目には山々の青葉が映り、耳には郭公の鳴く声が聞こえ、口に

はこの地の名産の初松魚が食えるというのであります。

「藁積んで」の句は、冬枯の野にところどころ藁が積んであるが、そのほかには目に立った林もなく人家もなくただ 渺びようぼう 茫ぼうとして 淋さびしく広い、というのであります。

「おもしろう」の句は、芭蕉をとめた時の句で、何も御馳走ごちそうもなく 歓待のしようもない、折節の薄月夜に、そこに七輪なり竈の下なりに焚まいてゐる松まつ笠かさでもおもしろう燃えたらよかろう、というのであります。

「行燈の」の句は雪の降った夕暮れに行燈を出してみると、その雪の白いのに対していかにすすも煤すすけが目立って見え、ことに寒い心持もちがするといふのであります。

「片枝に」の句は枯木に等しい梅の木にぼつぼつと花が咲いて、見ると一方の枝の方にその花は片ずんでいる、するとこれは片方の枝だけに脈が通っているのであろうかというのであります。

「時雨来や」の句は、近江の湖水で取れるいさぎを漁する船が湖上にたくさん出ていたが、にわかには時雨が降ってきたので今まで静かに並んで漁していたのが急に列を乱し始めた、というのであります。一陣の風さえ添いて時雨の降ってきた時の即事であります。

「身の上を」の句は女郎花の花の風情といい、また女郎花という名といい、どうやら人間の女性を見るような心持がする、その花の露を帯びてしおれている様は女性が自分の身の上を思い屈してしおれにしおれているのによく似ている、というのであります。

以上はいずれも略解であります。前に挙げた二、三の例句の上にさらにこれらの句をあわせ考えることによつて、芭蕉の下に統率せられた元禄の俳句というものがどんなものであるかということとは大体おわかりになったことと考えます。

その特性をかいつまんで申せば、枯淡、情味、素朴、平明ということなどあります。(41)

この時代が——ことに明るいこの時代が——過ぎ去るとまた暗黒時代がまいります。それは必ずしも事実が不明だといふのではなく、例の通り暗黒のページとして葬り去つて格別さしつかえない時代だと申す次第なのであります。

ただ今申し述べた人々を中心とした時代は明るくつきりと浮み出でておりますが、その後またしばらく暗黒であります。やがてまた第二の光の時代が我等の眼の前に展開します。

これが蕪村を中心とする安永あんえい天明てんめいの俳句界であります。

(42)

菜の花や月は東に日は西に 蕪村

あざらけ

鮮あざき魚拾らけひけり雪の中 几董

宿直とのいして迎へ侍はべりぬ君が春 月居

夜を春に伏見の芝居ともしけり 田福

南宗の貧しき寺や冬木立 月溪

うき人の手拍子の合ふ踊かな 百池ももち

四つに折りて戴く小夜の頭巾ずきんかな 無腸

父が酔家えいの新酒しんしゆの嬉しさに 召波

山吹も散らで貴船きふねの郭ほととぎす公 維駒いく

秋の風芙蓉ふように雛を見つけたり 蓼太りようた

ところ／＼ 雪の中より夕煙 蘭更

我寺の鐘と思はず夕霞 蝶夢

さえずり 囀さえずりや野は薄月のさししながら 嘯山

ころもがえ 衣 更 独り笑み行く座頭ざとうの坊 暁台きようたい

秋萩のうつろひて風人を吹く 檜良ちよら

初蝶の小さく物に紛れざる

白雄しらお

頬はれて上戸老行く暑さかな

太祇

古草に陽かげろう炎を踏む山路かな

大魯

うしろから馬の面出つらだす清水かな

一鼠いっそ

今朝秋けさと知らで門掃く男かな

存義ぞんぎ

霧の海大きな町に出でにけり

移竹

ぬしの無い膳あげて行く暑さかな

几圭きけい

夏を宗むねと作れば庵いおに野分のわきかな

也有やゆう

安永天明時代は俳諧——連句——はあまり振るわなかつたよう
であります。蕪村や几董もこれを試みているし暁台などは多少そ

の方に志があつたようでありますけれども、俳句に比べるといずれも見劣りがします。安永天明の俳句界を知るためには俳諧はしばし措おいてもさしつかえないのであります。

当時俳諧宗匠として世間に勢力のあつた者から申せば蓼太でありましょうけれども作句の技量からいつたらいうまでもなく、蕪村を推さなければなりません。蕪村の下に几董、月居、田福、百池等の弟子達があります。無腸は上田秋成で俳人として蕪村一派に交遊があつたのであります。漢学者兼編纂者へんさんとしての三宅嘯山、元禄研究者古書翻刻者としての蝶夢和尚おしょうもあります。

召波も几董などとともに蕪村門下の一人ではありますが、几董等よりも年齢も社会的の位置も先輩でありました。維駒は召波の

子で「五車反古」の編者であります。

太祇は前にも一度申したとおり蕪村の友人でむしろ少し先輩なのであります。蕪村の句は豪宕磊落、太祇の句は人事描写、ともに得やすからざる大才であります。大魯も蕪村門下の高足であります。一鼠はかつてその著書の序文において大魯から品隲ひんしつを受けたいことがあるように記憶しております。一鼠に代えるに何人をもつてするともたいしてさしつかえはありません。

蓼太、闌更、蝶夢、嘯山、暁台、樗良、白雄、これ等はみな蕪村の友人であつてほとんど同時代に各一方において覇を称していた人々であります。また存義、移竹、几圭、也有の徒は蕪村の友人もしくは先輩で、安永、天明の復興期を導く上にそれぞれ功勞

のあつた人々であります。

「菜の花や」の句は春の夕暮の光景でその辺一面に菜の花が咲いている、東の方を見ると白い月が出ている、西の方には山に落ちかかった夕日が赤く雲を染めているというのであります。京都あたりでよく見る昼のような景色であります。「ながながと川一筋の雪の原」とか「藁積んで広く淋しき枯野かな」とかいったような句と同様、景色そのままを描いたのであります。が、彼にくらべるとこれはなおいつそう印象めいりよう明瞭めいりようであつて、それに光景そのものが派手であります。春と冬との相違があるというばかりでなく、彼は川一筋とか積藁とかを見出してそれを唯一の点景物としておりますが、これは東に月を見出し、西に入口を描いていま

す。

「鮮き」の句は雪の上を歩いているとそこに魚が一匹落ちてあるのでそれを拾った、それは新鮮な魚であつたといふのであります。真白な潔い雪の上に、鱗うろこの光のある肉のしまつた新しい魚を拾つたといふところに、気のはりつめたような快さがあります。

「宿直して」の句は、諸しよざむらい士の上をいつたもので大三十日みそかの晩

に御殿に宿直をして、さてほのぼのと明けはなれてみるとそれがもう元朝である、我君の春をめたく迎えたといふのであります。「夜を春に」の句は、伏見ふしみの芝居が夜を昼のようにともし連ねている、といふのであります。「春に」といつたのはそれは春の時候であるからで、昼のようにといふべきを一層誇張していつたの

であります。景色も華やかですが技巧も大分派手になっていきます。「南宗の」の句は、この作者月溪は画家としては有名な呉春ごしゅんのことでありまして、従って南宗という言葉も出てきたことと考えられます。すなわち冬木立の中に貧しげな寺がある、それはちようど南宗画にみるような景色である、というのであります。冬木立の中に貧しげな寺があるというだけですと元禄時代の句にみるような枯淡な景色でありますが、南宗画にみるようなといったところに天明の特色があります。

「うき人の」の句は、平生はこちらから思いをかけていてもそれに応じないつらい人がたまたま盆踊の時には一緒に手拍子をとって踊る、その手拍子が自分の手拍子と合うにつけてもうらみはま

さるといふのであります。

「四つに折りて」は、夜がふけて運座などをしている時、大分冷えてきたので脱いで座右においておいた頭巾ずきんを取り上げて四つに折って丸い頭の上に載せる、というのであります。以上の二句のごときは元禄時代の句とたいした相違を見出しませんが、ただ繊細な巧緻こうちなところがあるのを多少の変化と認めなければなりませんまい。

「父が酔」の句は自分の家に作った新酒であるということが特に父の心を喜ばしたので、いつもよりは大分過ぎた、というのであります。我家に作った新酒を飲むその人の境遇は富めるものとも想像されませんが、それを喜び飲むところにその人の積極的な楽

天的なところがみえます。

「山吹も」の句は、洛北らくほくの貴船の宮のあたりにはまだ春の山吹

が咲き残っているのに郭公の声が聞こえる、というのであります。

「秋の風」の句は、秋らしい風の吹くころ、ふと芙蓉の花の下に
鶏の雛ひながいたのを見つけたというのであります。鶏の雛は小さく

てチヨコチヨコと歩いている、格別気にもとめないので気づかず

にいたが気がついてみると可愛らしく美しい、芙蓉の花の穏やか

な中に淋しい色のあるのと見くらべてそこに雛のいるということ

が秋らしい景色である、というのであります。秋風という色

さめた蕭しょうさつ殺ころの気のあるものとのみ考えられていた元禄時代に

は思いつかぬ趣向であります。こういわれてみると、こんな色彩

のある一面も秋風のうちに見出されるのであります。

「ところ／＼」の句は、一面に雪の原であるが、その中にところどころから夕炊ゆうかしぎの煙が立ち昇っているというのであります。「我寺の」の句は、自分の寺を出て他の家にいる時に、入相いりあいの鐘が聞える、おりふし夕霞が野山をこめている、その鐘は自分の寺で撞く鐘であるが、どうもこの時の心持はそうは思えない、というのであります。

「囀や」の句は蕪村の菜の花の句と似たような心持で、野にはもう夕方の月が出て、月影が少し照っているのかかわらずまだ春の小鳥は囀さえずりの声を止めずにいるというのであります。

「衣更」の句は、座頭が夏になって衣更をしてすがすがしい心持

をしながら独りでにたにた笑いながら杖を力に歩いている、というのであります。

「秋萩の」の句は、萩の花はもう大分末になって花の色もさめかけた、うすら寒い風が人を吹くというのでありまして、萩の花の盛りのころは風は心ありげに萩を吹くように思えたのが、もうこのごろは萩には関係なくただしよじよ蕭条として人に吹く、というのであります。元禄時代にみることできぬ巧みな技巧が目につきます。

「初蝶の」の句は、春になって初めて蝶の飛んでいるのが目にとまった、小さくて物に紛れそうであるがなかなかものに紛れずに飛んでいる、というのであります。繊細な句であります。

「頬はれて」の句は、酒飲みの老人のある特色を描いたもので、酒飲みは頬がだんだん垂れてくる。年とることとに筋肉がたるんでその頬はいよいよ垂れ下がってくる、よその見る目は暑そうにみえるが、老人はなお盃を手にしているというのであります。頬の垂れることを腫はれるといったところに太祇的の修辞法があるのであります。元禄ではみることの出来ない人事の写生であります。

「古草に」の句は、春の初め山路を歩くと、まだ枯れたままになつてゐる去年の草に暖かに陽炎が立つ、というのであります。

「うしろから」の句は、自分が清水をむすんでゐると、後から馬が長い面をぬつと出したというのであります。滑稽こっけいな句でありますけれども駄洒落だじゃれの句ではありません。ただ事実を描写したの

であります。

「今朝秋と」の句は、あの男は今朝立秋であると知らずに門を掃いているというのであります。実際立秋のころはまだ暑くて格別それと感ずるような自然の現象が起こるのではないのでありますから、特に立秋ということを知っていなければ判らずにすんでしまうのであります。門掃く男がそれを知らずにいるということが、そばにそれを知って見ている人にとっては一層立秋の淋しさを感じるわけであります。この句はその心持をいったものと思いません。

「霧の海」の句は夜霧か朝霧かわかりませんが、とにかく濃い霧が一面に立ちこめて霧の海となっている、その中を歩いているう

ちに幅の広い大きな町に出た、というのであります。よく我等の
実験する光景だと思ひます。

「ぬしの無い」の句は客席にあつては配膳はいぜんについていると、そ
こに一つ空席があつてその膳には主がない、それが何となく目
についているとやがて給仕の女がきてその膳を下げて行つた、何
だか浅ましいような心持がした、というのであります。瑣細ささいな心
持ではあります、改まつた客席にこういうことのあるのはいい
心持のしないものであります。「暑さかな」とあるのは折節暑い
時候であつたがために不愉快の心持を暑さに寄せたのであります。
「夏を宗と」の句は、我が庵は夏涼しいようにとそれを唯一の目
的にして作つたところが、秋になつて野分が吹くと風当たりが強

くつて閉口だというのであります。

さてかく解釈してきてみますると、

天明の句にはおのずから元禄に異なつた特色がみられるのであります。その一、二をいうと、華美、活動、繊細、巧緻というような点であります。(43)

元禄に对照してみるとこういう点は著しく目立ってみえます。

けれども注意しなければならぬことはそれは元禄に比して相違の点を見出すからのものであります、もし宗因以前の句とくらべてみますると、天明の句は決して元禄の句が宗因時代の句に對してなしとげたような革命を元禄の句に對してやっているのではありません。

一言にしてこれをいうとやはり元禄の芭蕉一派が大きな縄張をした土地の中にあつて、元禄時代には十分に耕こつうん耘んの暇がなかつた方面に鋤すきを下ろして仕事をしているというに過ぎないのであります。(44)

それは芭蕉が連句——俳諧——でやった方面の仕事や、其角が俳句でやったある部分の仕事をしらべてみると思ひなかばに過ぎるものがあるのであります。

要するに天明は全く元禄からかけ離れて新しいことをやったのでなく、元禄の足らぬところを補つたに過ぎぬのであります。

(45)

蕪村等の天明時代についてまた一茶を中心とする——というよりもほとんど一茶一人が光っている——一時代がありますがそれは大勢の上にあまり大きな影響がないから略します。(45)

一茶は個人としては立派な作者であります、一個の彗星として考えるのを至当とします。

暗黒の長い時代がまたそのあとにきます。一茶を除外した文化文政時代は暗黒の時代であります。またそれに続いた天保、弘化の時代も暗黒の時代であります。暗黒のうちにもなお活動しているものはありますが、しかしこの「俳諧略史」の眼にはそれらは少しも映じません。ただ闇は綾なし、一様の黒いページとして

眼に映るのみであります。そうしてようやくにしてまた明るい一帯の浮城をみるようになるのは明治三十年ごろからのことでもあります。

それは我が子規居士を中心としての一団の人々であります。それは多くは私の友人でありますから子規居士以外の名前はこれを略することにはいたしません。

山吹にいっかんぼり一閑張の机かな 子規

子規居士を中心とした明治の俳風を論ずることは他日にゆづつてここには略しますが、ここに挙げた居士の句について一言しよ

うと思います。

山吹が庭に咲いている、座敷には一閑張の机がある、というただそれだけのことをそのままいったのに過ぎないのであります。この句は決して居士の句としてはいい句というのではありませんが、居士を中心とした明治の句は、こういう方面に天明時代にも見出せなかったある新しい開拓を試みているということをかねがね考えていましたから、ここにこの句を挙げて一言に及ぶ次第であります。

山吹に一閑張の机がどうしたというのであろう？　これは必ず起こる質問に相違ありませんが、どうしたというのでもありません。実際居士の家の庭に山吹が咲いており、居士のよっかかって

仕事をする机は一閑張の机であつたのであります。それに過ぎないのであります。しかし居士がその両者を結び合わせて「山吹に一閑張の机かな」といったのはただわけもなく両者を取り合わせただけではなく、久しい間その二つのものを見ているうちに、山吹と一閑張の机との間に何かある生命のようなものを見出して、これをとり合わして一句とすることが自然の抑え難い命令であるかのように考えたのであります。

居士の主張であつた写生、配合、客観描写ということをこの一句は同時にしかも極端に持っています。(47)

この句をつまらぬという人は、居士のこの句をなすに至つた心持に同情を持ち得ぬ人のことでもあります。この句の奥底に潜んで

いる居士の感情の波の音を聞き得ぬ人のいうことであります。こういう句は居士の生前には居士以外の人の句にも大分見ることができましたが、居士没後には跡を絶ったように考えます。

居士の主張のうちでも今日に至るまでもっとも強い勢力を持っているものは写生ということであります。(48)

これは明治に至って始まったことではなく元禄にもすでにこれがあり、天明に至ってやや著しくなったのでありますが、それが明治に至ってさらに主要の度を増したのであります。

この写生について私は別に一章を設けてお話ししたいと思つていたのでしたが、この講義も今回をもつて終了することになりますと何分余地がありませんから残念ながら略すことにします。そ

の代り次の講演の「俳句の作りよう」のうちに主題の一つとして申しのべましょう。

俳諧略史もまずこの辺で筆をおこうと思います。

ロシアの文芸はもとよりのこと英仏独伊の文芸が我国に輸入され、我文壇はその影響を常に受けつつあることは顕著な事実であります。その中であつて、我国の文芸として——我国土に生じ我国土に育つた文芸として存在するものは、少なくともその主要なるものの一つは、正しく我俳諧もしくはそれを基礎とした文芸であることを思うと、芭蕉、蕪村、子規の先輩を有することはこれを誇りとしなければならぬと考えます。そこで次の如く結論いたします。

十二 俳句とは芭蕉によつて縄張りせられ、芭蕉、蕪村、子

規によつて耕耘こううんせられたところの我文芸の一領土で

あります

青空文庫情報

底本：「俳句とはどんなものか」角川文庫、角川学芸出版

2009（平成21）年11月25日初版発行

底本の親本：「俳句の作りやう」実業之日本社

1952（昭和27）年4月10日改版初版発行

初出：「ホトトギス」

1927（大正2）年5～10月号

※底本は、物を数える際や地名などに用いる「ケ」（区点番号5-86）を、大振りにつくっています。

入力：kompass

校正：仙酔ゑびす

2014年3月7日作成

青空文庫作成ファイル：

このファイルは、インターネットの図書館、青空文庫 (<http://www.w.aozora.gr.jp/>) で作られました。入力、校正、制作にあたったのは、ボランティアの皆さんです。

俳句とはどんなものか

高浜虚子

2020年 7月13日 初版

奥 付

発行 青空文庫

URL <http://www.aozora.gr.jp/>

E-Mail info@aozora.gr.jp

作成 青空ヘルパー 赤鬼@BFSU

URL <http://aozora.xisang.top/>

BiliBili <https://space.bilibili.com/10060483>

Special Thanks

青空文庫 威沙

青空文庫を全デバイスで楽しめる青空ヘルパー <http://aohelp.club/>

※この本の作成には文庫本作成ツール『威沙』を使用しています。

<http://tokimi.sylphid.jp/>